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Протестный круг
К чему приведут пропалестинские акции на Западе

Валентин Логинов

П ропалестинские протесты в евро-
пейских странах демонстрируют от-

сутствие единства по вопросу урегули-
рования ситуации на Ближнем Востоке 
как на общественном, так и на полити-
ческом уровне, считают эксперты. При 
этом поляризация мнений на Западе 
с дальнейшей эскалацией войны в Из-
раиле будет только усугубляться. Круп-
ные акции уже проходят в США, Велико-
британии, Германии, Франции и других 
странах. Смогут ли такие демонстра-
ции повлиять на коллективную позицию 
этих стран — в материале «Известий».

Обострение палестино-израильско-
го конфликта вызвало серию пропа-
лестинских протестов не только в му-
сульманских странах, но и в Европе, где 
находится большое число выходцев 

с Ближнего Востока. С начала войны 
между Израилем и ХАМАС 7 октября 
крупные демонстрации, направленные 
на критику действий Израиля по отно-
шению к мирному населению сектора 
Газа, прошли в Лондоне, Манчестере, 
Эдинбурге, Риме, Париже, Франкфур-
те, Афинах, Мадриде, Барселоне и ряде 
других городов.

С развитием событий в секторе Газа 
количество пропалестинских акций 
в Европе отнюдь не снижается. Послед-
няя волна протестов поднялась после 
ракетного удара по больнице «Аль-
Ахли» в Газе 17 октября, в результате 
которого погибли несколько сотен че-
ловек. Стороны возложили ответствен-
ность друг на друга, а США заявили, что 
у них имеются доказательства непри-
частности Израиля к этой 
атаке.
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Запчастное партнёрство
«Аэрофлот» и «Росатом» начнут выпуск деталей для самолётов

Анастасия Львова

А виакомпания «Аэрофлот» и го-
скорпорация «Росатом» на ВЭФ 

в сентябре подписали меморандум 
о сотрудничестве. «Известия» выясни-
ли подробности соглашения: плани-
руется выпуск широкой номенклату-
ры комплектующих для иностранных 
самолётов — от фильтров до дат-
чиков и светового оборудования. 
Полноценное производство долж-
но запуститься в первом полугодии 
2024-го. «Аэрофлоту» это нужно для 
самостоятельного поддержания лёт-
ной годности парка Airbus и Boeing, 
«Росатому» — для масштабирования 
имеющихся научных разработок.

«Аэрофлот» и госкорпорация «Ро-
сатом» займутся производством 
российских аналогов расходников 
и комплектующих для иностранных 
самолётов в эксплуатации авиагруп-
пы. Об этом рассказал заместитель 
гендиректора и технический дирек-
тор «Аэрофлота» Алексей Михалик 
в интервью в корпоративном он-
лайн-журнале компании (с октябрь-
ским номером ознакомились «Изве-
стия»).

Меморандум о сотрудничестве 
между компаниями был заключён 
в сентябре на Восточном экономи-
ческом форуме.

— Будем заниматься разработкой, 
сертификацией и производством 
авиационных комплектующих для 
любых видов (иностранных. — «Из-
вестия») воздушных судов — для ка-
бин, салонов, багажников самолё-
тов, ремонтов конструкции и так 
далее, — рассказал Алек-
сей Михалик. 

Бизнес плавно
Расходы на поддержку начинающих 
предпринимателей сократят на 56%

Милана Гаджиева

В следующем  году на поддержку 
начинающих бизнесменов вла-

сти направят 1,8 млрд рублей — почти 
на 60% меньше, чем планируется вы-
делить в 2023-м. Такие данные приво-
дятся в заключении комитета Госдумы 
по малому и среднему предпринима-
тельству (МСП) к проекту бюджета 
на 2024–2026 годы («Известия» изучи-
ли документ). В целом власти сокра-
тят расходы на весь нацпроект, посвя-
щённый малым и средним компаниям, 
на 21% — до 67,8 млрд. Эксперты свя-
зывают это с оптимизацией трат, на-
целенной на более адресную помощь 
предприятиям. По их словам, сниже-
ние финансирования может сказаться 
на микробизнесе, однако это не оста-
новит развитие сектора МСП.

В 2024 году на национальный про-
ект «Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка индиви-
дуальной предпринимательской 
инициативы» власти планируют 
направить 67,8 млрд рублей — это 
на 14,5 млрд, или 21%, меньше, чем 
в 2023-м (82,3 млрд). При этом больше 
всего в процентном отношении расхо-
ды снизятся на федеральный проект 
«Создание условий для лёгкого стар-
та и комфортного ведения бизнеса», 
который входит в структуру нацпро-
граммы: с 4,1 млрд в 2023-м до 1,8 млрд 
в 2024-м (–56%). Такие данные приво-
дятся в заключении комитета Госду-

мы по МСП на проект бюджета на 2024–
2026 годы.

Федеральный проект предусматри-
вает поддержку начинающих предпри-
нимателей. В частности, для старта 
бизнеса им предоставляются пору-
чительства и гарантии для получения 
кредитов, а также микрозаймы от го-
сударственных МФО, говорится на сай-
те Минэка. Кроме того, для таких МСП 
упрощён процесс передачи отчётности 
и смягчаются правовые последствия 
банкротства. Вдобавок компании мо-
гут оплачивать товары и услуги с ми-
нимальной комиссией (не более 1%) че-
рез систему быстрых платежей (СБП).

Между тем в номинальном выра-
жении больше всего сократятся рас-
ходы на федеральный проект «Аксе-
лерация субъектов малого и среднего 
предпринимательства», который также 
входит в структуру программы по под-
держке МСП. На него планируют выде-
лить 64,9 млрд в 2024-м — на 12,3 млрд, 
или 19%, меньше прогноза на этот год 
(77,2 млрд), следует из заключения дум-
ского комитета.

Проект призван обеспечить рост 
и развитие для уже действующих пред-
принимателей, а также содействовать 
их выходу на зарубежные рынки, под-
чёркивается на сайте Минэка. Им до-
ступны:

— переходный налоговый режим с це-
лью плавного изменения нагрузки при 
росте компании;

— льготное кредитование по став-
ке 7%;

— программы льготного лизинга;
— гранты на производство иннова-

ционной продукции и дру-
гие меры.

Креплёная карта
На билбордах разрешат рекламу виноделия

Мария Перевощикова, Яна Штурма

Р екламу российских винодельче-
ских хозяйств, конкретных райо-

нов и зон, где выращивают виноград 
и делают вино, разрешат размещать 
на билбордах. Такие поправки к за-
конодательству поддержало прави-
тельство, выяснили «Известия». Изна-
чально проект предполагал разрешить 
рекламу и конкретных торговых ма-
рок, но этот пункт кабмин не одо-
брил — «в целях защиты жизни и здо-
ровья граждан». Действующие сейчас 
жёсткие ограничения на рекламу ал-

коголя затрудняют продвижение от-
ечественных вин, документ призван 
решить эту проблему, отмечают экс-
перты.

Правительство России согласилось 
частично ослабить жёсткие ограни-
чения на рекламу алкоголя. Кабмин 
поддержал поправки к закону «О ре-
кламе», согласно которым на билбор-
дах можно будет размещать инфор-
мацию о винодельческих хозяйствах, 
районах и зонах, о том, какие вина — 
игристые, креплёные и т.п. — там про-
изводят. Об этом говорится в проекте 
официального отзыва правительства 

на законопроект. С копией документа 
ознакомились «Известия».

Изначально проект предполагал, 
что будет разрешена и реклама кон-
кретных торговых марок, но этот 
пункт правительство не одобрило — 
«в целях защиты жизни и здоровья 
граждан».

Вместо этого, как отметили в каб-
мине, в законопроекте целесообразно 
предусмотреть рекламу «винодельче-
ских хозяйств, виноградо-винодельче-
ских зон, виноградо-винодельческих 
районов, виноградо-вино-
дельческих терруаров». 
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Протестный круг
A В Берлине 18 октября вторую 

ночь подряд в районе Ной-
кёльн шли демонстрации, переросшие 
в стычки с полицией. В результате по-
страдали 65 правоохранителей, сооб-
щили в полиции. 174 участника акции 
были задержаны, на 65 из них состав-
лены протоколы.

Также около сотни человек были 
задержаны во время протестов в под-
держку прекращения огня на Ближнем 
Востоке у здания Конгресса США в Ва-
шингтоне. При этом местный телека-
нал Fox и вовсе сообщает о 300 задер-
жанных. Протестующим даже удалось 
проникнуть в одно из зданий Конгрес-
са, из-за чего полиции пришлось оттес-
нить с улиц участников акции. Приме-
чательно, что среди активистов были 
члены организации Jewish Voice for Peace 
(англ. — «Еврейский голос за мир»).

Выходили на митинги в Гааге, Пра-
ге и других городах. При этом часто 
для разгона демонстрантов силовики 
применяли спецсредства (водомёты — 
в Германии, слезоточивый газ — в Гре-
ции и Франции, светошумовые грана-
ты и другое).

Практически во всех странах Запа-
да правительства стремятся миними-
зировать эффект от пропалестинских 
акций. Во Франции глава местного МВД 
Жеральд Дарманен в самом начале кон-
фликта на Ближнем Востоке распоря-
дился не допускать проведения любых 
манифестаций в поддержку Палестины. 
Действие подобного запрета поддержал 
Административный суд Парижа, одна-
ко накануне стало известно, что Госу-
дарственный совет Франции инициа-
тиву не поддержал.

Действия Запада укладывают-
ся в подход, который ЕС и США при-
меняют в своей коллективной внеш-
ней политике: демонстрация единства 
и солидарности стала одним из ин-
струментов европейской дипломатии. 
Несмотря на повышение уровня со-
циальной напряжённости в своих об-
ществах по вопросу палестино-изра-
ильского урегулирования, европейские 
и американские политики продолжа-
ют прилетать в Тель-Авив практически 
ежедневно, чтобы продемонстрировать 

свою приверженность политике Израи-
ля в условиях войны, в которой еврей-
ское государство оказалось после ата-
ки боевиков ХАМАС.

В Израиле уже побывали лидеры Ев-
рокомиссии и Европарламента, госсе-
кретарь США Энтони Блинкен, канцлер 
ФРГ Олаф Шольц. 18 октября Израиль 
посетил американский лидер Джо Бай-
ден, визит которого эксперты не могут 
оценить как успешный: на фоне удара 
по больнице «Аль-Ахли» Иордания от-
менила саммит Байдена с руководите-
лями Иордании, Египта и Палестины, 
который должен был пройти в Аммане.

19 октября Тель-Авив с официальным 
визитом посетил премьер-министр Ве-
ликобритании Риши Сунак, который 
также прилетел выразить безогово-
рочную поддержку Израилю.

— Прежде всего я здесь, чтобы выра-
зить солидарность с народом Израиля. 
Вы пережили ужасный террористиче-
ский акт, и я хочу, чтобы вы знали, что 
мы с Великобританией стоим на вашей 
стороне, — заявил политик.

Также в ближайшем будущем анон-
сирован визит президента Франции Эм-
мануэля Макрона. Однако, несмотря 
на то что Европа и США пытаются вы-
ступить общим фронтом, на Западе нет 
единства по палестино-израильскому 
конфликту, говорит «Известиям» про-
граммный директор клуба «Валдай» Ти-
мофей Бордачёв.

— В Европе и даже в США есть доста-
точно мощные силы, которые хотят при-
нудить Израиль остановиться и отка-
заться от его агрессивных замыслов 
и действий. Положение европейских 
и отчасти американских политиков 
очень двойственное: их позиция уже 
в большей степени пропалестинская, 
чем того хотелось бы Израилю. А те про-
тесты, которые происходят, на руку ев-
ропейским правителям, поскольку они 
показывают отсутствие единства в ев-
ропейском обществе и помогают и США, 
и ЕС занимать более сбалансированную 
позицию, — отмечает эксперт.

Действительно, европейским стра-
нам уже неоднократно приходилось 
делать публичные замечания Изра-
илю относительно методов ведения 

войны: в ЕС признают, что не все дей-
ствия ЦАХАЛ соотносятся с междуна-
родным правом, в ООН заявляли, что 
Израиль за несколько дней войны уже 
успел совершить военные преступле-
ния. Инцидент с госпиталем в Газе и во-
все поспособствовал радикализации 
требований о мире не только в араб-
ских, но и в европейских странах.

В целом это не вызывает удивле-
ния, учитывая число мигрантов в Ев-
ропе. Только за первые девять месяцев 
2023 года в странах ЕС было зареги-
стрировано 801 459 ходатайств о пре-
доставлении статуса беженца, и это уже 
самый высокий показатель за анало-
гичный период с 2016-го, когда Европу 
накрыла волна миграционного кризи-
са. Если динамика сохранится, то коли-
чество прошений к концу года может 
превысить 1 млн, говорят данные Евро-
пейского агентства по делам беженцев.

В 2022 году было подано 966 тыс. та-
ких заявлений, и это тоже в полтора 
раза больше, чем было в 2021-м. В эти 
цифры не включены украинские бе-
женцы, уехавшие в европейские стра-
ны с начала СВО. По данным евроко-
миссара по вопросам внутреннего 
рынка Тьерри Бретона, с начала бо-
евых действий на Украине в Европу 
прибыли почти 10 млн граждан этой 
страны.

Евросоюз не может игнорировать 
мигрантов, которые становятся важ-
ным фактором в формировании по-
вестки. И хотя пока пропалестинские 
демонстрации не привели к коррекции 
политики объединения, в будущем иг-
норирование этих проблем может при-
вести к поляризации европейского об-
щества, считает профессор факультета 
мировой экономики и мировой полити-
ки НИУ ВШЭ Олег Барабанов.

— Волна митингов солидарности с Па-
лестиной будет продолжаться и так или 
иначе будет постепенно поляризовать 
общественное мнение в странах Евро-
пы на произраильский и пропалестин-
ский сегменты. Власти до последнего 
будут сопротивляться, но, как станет 
развиваться ситуация, пока прогнози-
ровать сложно. В любом случае с точ-
ки зрения социальной нестабильности 
в странах ЕС этот раскол в будущем мо-
жет сыграть большую роль, — подчёрки-
вает эксперт в беседе с «Известиями».

Дальнейшая эскалация ситуации 
на Ближнем Востоке может обернуться 
для Европы другой проблемой — новым 
миграционным кризисом. По мнению 
Тимофея Бордачёва, такое развитие 
событий возможно при условии, если 
«правительство Израиля пойдёт ва-банк 
и развяжет наземную агрессию против 
сектора Газа». Наземная операция, кото-

Окно тревожностей
Пресечена попытка высадки ВФУ в районе Днепра

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

У краинские формирования продол-
жают попытки высадиться на рос-

сийском берегу Днепра в Херсонской 
области. Только за последние сутки 
наши войска обнаружили и уничтожи-
ли две баржи с десантом, а также нанес-
ли удары по районам сосредоточения 
штурмовых групп ВФУ. По словам экс-
пертов, украинское командование на-
чинает концентрировать свои резер-
вы на херсонском направлении, однако 
времени на проведение возможной на-
ступательной операции у них осталось 
немного — до наступления холодов. Че-
рез одну-две недели окно возможно-
стей для них закроется.

�� НОЧНОЙ ДЕСАНТ 
И ПОДГОТОВКА К 
ФОРСИРОВАНИЮ ДНЕПРА

С позднего вечера 18 октября укра-
инское командование предприня-
ло одну попытку большой высадки 
на херсонском направлении, а так-
же ряд диверсионных атак, рассказа-
ли «Известиям» источники в военном 
ведомстве. Сначала российские воен-
ные обнаружили две десантные бар-
жи. Предположительно, с их помощью 
предпринималась попытка высадки 
десанта. Затем засекли несколько ка-
теров с украинскими штурмовыми 
группами. На территории Херсонской 
области, подконтрольной Киеву, также 
были замечены районы сосредоточе-
ния подразделений десантно-штурмо-
вых войск или морской пехоты.

По всем этим целям был нанесён 
массированный удар. 19 октября про-
должались действия разведыватель-
но-диверсионных групп, которые пе-
ремещались на катерах. В течение дня 
были вскрыты новые места сосредо-
точения.

Вооружённые формирования Укра-
ины подтягивают свои резервы в райо-
не Днепра, сформировав, как в Амери-
ке, корпус морской пехоты без флота, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Василий Дандыкин.

— Их корпус состоит из четырёх 
бригад, это достаточно большое чис-
ло людей, — уточнил он. — Скорее все-
го, они всё-таки попытаются форсиро-
вать Днепр. У них осталась неделя-две, 
а потом начнутся холода. Начали они 
с вылазок ДРГ, которые наши уничто-
жают. Также ВФУ пытаются наносить 
артиллерийские удары с помощью на-
товской разведки в глубину и ракетные 
удары по мостам, которые позволяют 
нам подбрасывать резервы и боепри-
пасы. Но наши бойцы тоже не спят, на-
блюдают, бьют. На мой взгляд, это всё 
обернётся очередной кровавой мясо-
рубкой, только на воде.

По мнению эксперта эта операция 
станет «заключительным аккордом 
контрнаступления, которое провале-
но», а планируется она для того, чтобы 
«уйти на зиму, отсидеться и изобразить 
что-то весной».

�� АКТИВНАЯ ОБОРОНА 
В ЗОНЕ СВО

Российские войска в течение суток 
продолжали успешно отбивать атаки 
ВФУ на купянском, краснолиманском, 
донецком и запорожском направлени-
ях, сообщили в Минобороны РФ 19 ок-
тября.

На купянском направлении под-
разделения Западной группиров-
ки войск отразили 11 атак штурмо-

вых групп ВФУ в районах населённых 
пунктов Синьковка, Ивановка, Ново-
егоровка Харьковской области и Ма-
кеевка в ЛНР.

На краснолиманском направлении 
группировка войск «Центр» отбила 
шесть атак подразделений ВФУ в рай-
оне населённого пункта Червоная Ди-
брова в ЛНР. Нанесено огневое пораже-
ние войскам и технике подразделений 
двух механизированных бригад ВФУ 
и полка нацгвардии в районах Торско-
го, Ямполовки и Григоровки в ДНР.

На донецком направлении подраз-
деления Южной группировки войск 
отразили атаку противника в районе 
Клещеевки в ДНР и нанесли поражение 
личному составу и технике ВФУ в райо-
нах Андреевки, Курдюмовки, Яковлев-
ки и Васюковки в ДНР.

На запорожском направлении от-
ражены две атаки штурмовых отря-
дов десантно-штурмовой бригады ВФУ 
в районе Вербового. Кроме того, нане-
сено огневое поражение войскам и тех-
нике механизированной бригады ВФУ 
в районе Работино.

На южно-донецком направлении 
подразделения группировки войск 
«Восток» нанесли поражение личному 
составу и технике механизированной 
и мотопехотной бригад ВФУ в райо-
нах Угледара, Новомихайловки и Ста-
ромайорского в ДНР.

�� «ВЫКУРИВАЕМ» ВФУ 
ИЗ БЕЛОГОРОВКИ

На позициях наших военнослужащих 
на лисичанском направлении в Бело-
горовке побывал военный корреспон-
дент «Известий» Дмитрий Зименкин 
и увидел, как они точными удара-
ми уничтожают склады боеприпасов 
и блиндажи вооружённых формиро-
ваний Украины.

До добровольческого отряда «Барс-
12» наш корреспондент добирался 
через минные поля. По его словам, 
с холодком в груди. На кадрах, предо-
ставленных Зименкиным, видно пол-
сотни противотанковых мин, сброшен-
ных в ров.

По словам командира миномётчи-
ков с позывным Забой, украинские бо-
евики сейчас копят силы под Белого-
ровкой.

— Сегодня слякотная такая погодка, 
немного сырая, потому решили при-
дать огоньку, и сейчас по противни-
ку будет открыт огонь! По Белогоров-
ке. Есть попадание. Но одного снаряда 
показалось мало. И вот досылаем про-
тивнику второй зажигательный. Де-
тонирует склад БК. Говорят, попали, — 
рассказывает Зименкин.

Посёлок не раз переходил из рук 
в руки и уже стёрт взаимными обстре-
лами. Но ВФУ хорошо окопались под 
землёй. Приходится, как говорят ми-
номётчики, их выковыривать.

— Уже не раз мы их уничтожаем. 
Они отстраиваются, мы сидим, курим, 
ждём, пока они отстроятся. Пока там 
накопятся. Потом их опять уничтожа-
ем. Поджигаем, но они опять туда захо-
дят. Нескончаемый конвейер по унич-
тожению у них какой-то, — рассказал 
нам Забой.

�� СБИТ ИСТРЕБИТЕЛЬ  
МИГ-29 И ШТУРМОВИК СУ-25

Всего за сутки в зоне СВО российские 
войска уничтожили до 835 боевиков 
ВФУ и 50 единиц техники, включая 
танки, гаубицы, САУ и бронеавтомо-
били, сообщили в Минобороны Рос-
сии 19 октября.

ВКС России сбили истребитель МиГ-
29 воздушных сил Украины в районе 
населённого пункта Троицкое в ДНР.

Кроме того, в ДНР уничтожен пункт 
управления 110-й механизированной 
бригады ВФУ.

Российские средства ПВО сби-
ли штурмовик Су-25 воздушных сил 
Украины в районе Днепропетровска 
и вертолёт Ми-8 в районе Загрызово 
Харьковской области. А также управ-
ляемую авиационную бомбу JDAM, две 
переоборудованные для ударов по на-
земным целям зенитные ракеты С-200, 
десять реактивных снарядов системы 
залпового огня HIMARS и 61 украин-
ский БПЛА.

Новости  
Алёна Нефёдова, Алексей Фомин

О тношение Международного олим-
пийского комитета (МОК) к рос-

сийским спортсменам можно считать 
этнической дискриминацией — там вос-
принимают приглашение на Олимпиа-
ду как привилегию, а не право лучших 
спортсменов на участие в соревнова-
ниях. Об этом Владимир Путин заявил 
на форуме «Россия — спортивная дер-
жава» в Перми. При этом РФ продолжа-
ет разделять олимпийские принципы 
равноправия и честной борьбы и готова 
взаимодействовать со всеми, кто так-
же ими дорожит. На этом фоне власти 
поддерживают своих спортсменов, от-
странённых от международных стар-
тов, и планируют кратно увеличить ко-
личество соревнований разного уровня 
с высоким призовым фондом. Сколь-
ко россиян будут заниматься спортом 
к 2030 году и чем оказался недоволен 
Владимир Путин на встрече с профиль-
ным советом — в материале «Известий».

�� БЫСТРЕЕ. ВЫШЕ. СИЛЬНЕЕ

После двухдневного визита в Китай 
президент России прилетел в Пермь, 
где весь рабочий день посвятил вопро-
сам развития спорта в стране. Сперва 
он выступил на пленарной сессии фо-
рума «Россия — спортивная держава». 
Значительную часть своей речи Путин 
адресовал Международному олимпий-
скому комитету. Очевидно, этот по-
сыл был вызван недавним решением 
исполкома МОК: он лишил членского 
статуса Олимпийский комитет России 
(ОКР) из-за включения в состав сове-
тов ДНР, ЛНР, а также Запорожской 
и Херсонской областей. МОК считает, 
что они находятся под контролем На-
ционального олимпийского комите-
та Украины и якобы ОКР так наруша-
ет Олимпийскую хартию.

Подобное отношение МОК и запрет 
российским спортсменам участвовать 
в международных соревнованиях Вла-
димир Путин назвал этнической дис-
криминацией РФ. Он возмутился тем, 
что теперь приглашение на Олимпиаду 
стало не безусловным правом лучших 
спортсменов, а «привилегией».

— Заслужить её можно не спортив-
ными результатами, а какими-то поли-
тическими жестами, которые к спорту 
вообще не имеют никакого отноше-
ния, и что сами Игры могут использо-
ваться как инструмент политического 
давления в отношении людей, которые 
и к политике-то отношения никакого 
не имеют, и в качестве грубой и по фак-
ту расистской, этнической дискрими-
нации, — заявил глава государства.

Тем не менее Россия остаётся при-
верженной олимпийским принципам 
солидарности, равноправия, честной 
спортивной борьбы, которые всег-
да были и остаются незыблемы, по-
скольку страна стояла у истоков со-
временного олимпийского движения. 
Более того, РФ готова взаимодейство-
вать со всеми, кто разделяет принципы 

спорта и дорожит ими. Так, Олимпий-
ский комитет России (ОКР) ставит пе-
ред собой задачу выступить на Олим-
пиаде 2028 года в США и Зимних играх 
2030 года, сообщил глава ОКР Станис-
лав Поздняков на пленарной сессии 
форума. Олимпийские игры в Лос-
Анджелесе пройдут с 14 по 30 июля 
2028-го.

— Основная задача — продолжать 
консолидированную работу. С ува-
жением относиться к нашей стране 
и к тем партнёрам, которые с нами ра-
ботают. Президент верно акценти-
ровал внимание на поведении МОК, 
на том, что это — дискриминация 
спортсменов. И в то же время мы мо-
жем отвечать на эти вызовы, находя 
возможности для проведения новых 
соревнований, таких как Игры БРИКС. 
Наш потенциал позволяет развивать 
спорт внутри страны и дальше. 
И мы должны его максимально 
использовать, — сказал «Из-
вестиям» министр спорта 
Олег Матыцин.

�� СПОРТ — 
НОРМА ЖИЗНИ

Россия поддержива-
ет и будет поддержи-
вать своих спортсме-
нов, вынужденных 
п р оп ус к ат ь меж-
д у народные стар-
ты из-за ограничения 
их прав, подчеркнул 
президент. Отчасти для 
этого в стране будут крат-
но увеличивать количество 
соревнований разного уровня 
с высоким призовым фондом.

По данным вице-премьера Дми-
трия Чернышенко, до конца года в РФ 
должно пройти более 300 междуна-
родных соревнований, всего состоит-
ся 12 тыс. спортивных событий. Говоря 
об общих выплатах, зампред прави-

тельства напомнил о 4,6 млрд рублей 
призовых на Всемирных играх друж-
бы. А на Всероссийской зимней Спар-
такиаде в феврале 2024 года фонд со-
ставит около 620 млн рублей. В целом 
спорт в России остаётся безусловным 
государственным приоритетом, под-
черкнул глава государства.

— Наша задача — вовлечь в система-
тические занятия спортом к 2030 году 
70% российских граждан, то есть сде-
лать спорт нормой жизни для 93 млн че-
ловек, причём всех возрастов и групп 
здоровья, — сказал Владимир Путин.

Подобный показатель вполне дости-
жим, поскольку граждане уже активно 
вовлечены в занятия спортом, а для лю-
дей среднего возраста это становится 

всё более и более модным досугом, ска-
зал зампред комитета ГД по охране здо-
ровья Сергей Леонов. Сегодня в России 
около 70 млн человек занимаются спор-
том и физической культурой.

— Однако, чтобы эту задачу решить, 
спортивные площадки должны появ-
ляться не только в городах-миллион-
никах. В каждом дворе должна стоять 

спортивная площадка, тренажёры, 
быть поля для детей, где они могли бы 
играть в футбол, волейбол, баскет-
бол. Замечу, что в тех районах, где эти 
площадки есть, детей не вытащишь 
с улицы, они постоянно там играют 
и занимаются спортом. А там, где нет, 
соответственно, объектов спортивной 
инфраструктуры — конечно, там люди 

В здоровом 
деле

Путин заявил о стратегии развития 
спорта в России

Сделать спорт нормой жизни
для 93 млн человек
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в систематические  
занятия спортом к 2030 году
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« СКОРЕЕ ВСЕГО, 
ОНИ ВСЁ-ТАКИ 
ПОПЫТАЮТ-

СЯ ФОРСИРОВАТЬ ДНЕПР. У 
НИХ ОСТАЛАСЬ НЕДЕЛЯ-ДВЕ, 
А ПОТОМ НАЧНУТСЯ ХОЛО-
ДА. НАЧАЛИ ОНИ С ВЫЛА-
ЗОК ДРГ, КОТОРЫЕ НАШИ 
УНИЧТОЖАЮТ. ТАКЖЕ ВФУ 
ПЫТАЮТСЯ НАНОСИТЬ АР-
ТИЛЛЕРИЙСКИЕ УДАРЫ
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рую израильские власти начали гото-
вить с первого дня нападения ХАМАС, 
всё ещё не началась. Аналитики пола-
гают, что связано это по большей части 
с недостаточной подготовленностью 
ЦАХАЛ к сухопутным операциям по-
добного масштаба, а также стремлени-
ем минимизировать число жертв среди 
мирного населения.

Власти Иордании и Египта, ближай-
ших соседей палестинских образова-
ний, уже заявили, что не примут бежен-
цев из сектора Газа. Причин для этого 
также много. Главные из них: во-первых, 
в этих странах и так достаточно пале-
стинских беженцев, а для приёма но-
вых требуется создание дополнитель-
ной инфраструктуры, во-вторых, Египет 
и Иордания боятся радикализации кон-
фликта и возможного прямого вовле-
чения в войну. На этом фоне эксперты 
ожидают, что значительное число пале-
стинских беженцев могут направить-
ся в Европу.

— В этом контексте интересно, как 
страны ЕС станут реагировать. Будут 
ли они жёстко пресекать этот процесс, 
установят ли какие-то кордоны, в том 
числе морские. Или же они фактически 
откроют двери, как это было в 2015 году. 
Плюс нельзя исключать, что часть пале-
стинских беженцев пойдут через Тур-
цию, ситуация там может повториться, 

как это было в том же 2015-м, когда си-
рийские беженцы шли через неё, — го-
ворит Олег Барабанов.

В Европе понимают перспективу но-
вого миграционного кризиса. На экс-
тренном саммите 17 октября лидеры 
ЕС обсудили позицию по обострению 
в секторе Газа, а также количество гу-
манитарной помощи для палестинцев.

— Существует значительный риск ми-
грации и перемещения масс людей в со-
седние страны, на территории которых 
уже находится большое число бежен-
цев, что создаёт риск новых миграци-
онных волн для Европы, — заявил глава 
Евросовета Шарль Мишель.

Эксперты при этом уверены, что ЕС 
не готов к новой волне нелегалов.

С начала обострения ситуации 
в секторе Газа жертвами стали более 
3,5 тыс. человек, свыше 12 тыс. получи-
ли ранения. Со стороны Израиля по-
гибли до 1,5 тыс. человек, более 4,6 тыс. 
пострадали. Число погибших россиян 
достигло 19.

Тем временем в ЦАХАЛ уточнили 
число удерживаемых боевиками ХА-
МАС заложников: сейчас установлено, 
что в руках радикалов находятся 203 че-
ловека, среди них, по информации рос-
сийских дипломатов, двое граждан РФ. 
Однако и эти данные могут оказаться 
неокончательными.

 Новости

Сто раз отмерь
США опять остаются без спикера палаты представителей

Анастасия Костина

В США снова не смогли выбрать спи-
кера палаты представителей. Кан-

дидат от республиканцев Джим Джор-
дан не набрал нужного количества 
голосов во втором туре. А пока нет спи-
кера, не может быть согласован бюд-
жет, а значит, и новая помощь Украи-
не. Тем временем Байден уже запросил 
$60 млрд для Киева. Сможет ли админи-
страция президента США обойти Кон-
гресс — в материале «Известий».

Палата представителей Конгрес-
са США в очередной раз не смогла вы-
брать нового спикера. Выдвинутый 
республиканцами Джим Джордан 
во втором раунде набрал недостаточ-
ное количество голосов — 199 из необ-
ходимых 217 (всего в нижней палате 
Конгресса 435 членов). Результат ока-
зался хуже, чем в первом туре.

При этом Джордан обещает продол-
жать борьбу за пост спикера, несмо-
тря на неудачи. Его коллеги по партии 
предрекают, что он потеряет ещё боль-
ше голосов в третьем туре голосова-
ния, который запланирован на вечер 
19 октября.

Республиканца Джордана даже не-
которые однопартийцы считают «иде-
ологическим экстремистом». В част-
ности, он поддерживал заявления 
экс-президента США Дональда Трам-
па о фальсификации выборов 2020 года.

— Джим Джордан — фигура весьма 
противоречивая. Считается также, 
что он тесно связан с экс-президентом 
США Дональдом Трампом. Его подо-
зревают в том, что он помог Трампу ор-
ганизовать штурм Капитолия 6 января 
2021 года. Так что Джордан не из тех, 
кто откажется от участия в гонке, — 
заметил в беседе с «Известиями» про-
фессор Университета Уэйна в Детрой-
те Саид Хан.

Во время текущих выборов на пост 
спикера палаты экс-глава государства 
публично поддержал Джордана, что, 
как считают эксперты, негативно ска-
залось на его репутации. Кроме того, 
республиканец ещё совсем недавно 

выступал против увеличения помо-
щи Украине, из-за чего потерял нема-
ло голосов в Конгрессе.

Без спикера работа палаты пред-
ставителей и, соответственно, всего 
Конгресса практически заморожена. 
В первую очередь невозможно согла-
совать бюджет на 2024 год, что чревато 
приостановкой правительства. А это 
значит, что администрация нынешнего 
президента США Джо Байдена не смо-
жет запросить многомиллиардную по-
мощь Украине, не говоря уже о том, что 
большинство госучреждений в стране 
просто перестанет работать.

Тем временем Конгрессу не удаётся 
решить вопрос со спикером уже боль-
ше двух недель. Американские СМИ 
утверждают, что несколько республи-
канцев от других штатов готовы побо-
роться за пост спикера палаты, но ни-
кто из них не сделает первый шаг, пока 
сам Джордан не снимет свою канди-
датуру. Politico пишет, что они боятся 
настроить против себя сторонников 
Джордана, чьи голоса им точно пона-
добятся на выборах.

Ситуация в палате представите-
лей настолько запутанная, что в кулу-
арах обсуждается даже идея возвра-
щения предыдущего кандидата Стива 
Скализа. Номинированный 11 октября 

на пост спикера Скализ обошёл как раз 
Джордана, но затем, буквально через 
пару дней, отказался баллотировать-
ся. Это произошло после того, как 
часть его однопартийцев заявили, что 
не отдадут за него свой голос. Более 
того, ходят разговоры и о возвращении 
опального спикера Кевина Маккарти, 
хотя сам он в начале октября написал 
в соцсети X, что больше не собирается 
выдвигать свою кандидатуру.

Он не провёл и года в должности 
(вместо положенных двух лет), и его 
отстранили — это стало первым слу-
чаем в истории США, когда спикер па-
латы представителей был снят с этого 
поста. Поводом стала предполагае-
мая сделка Маккарти с демократами 
во избежание шатдауна (приостанов-
ка работы госорганов и учреждений 
из-за отсутствия согласованного бюд-
жета). По словам одного из конгресс-
менов, она обходит часть ограничений 
по расходам, которые установила Ре-
спубликанская партия.

Есть и другой вариант — расшире-
ние полномочий временного спикера 
Патрика Макгенри. Это позволит при-
нять краткосрочные меры. На фоне 
продолжающейся чехарды часть ре-
спубликанцев настаивает именно 
на этом решении.

Главный научный сотрудник Ин-
ститута США и Канады Владимир 
Васильев рассказал в беседе с «Из-
вестиями», что сейчас это единствен-
ный быстрый выход из ситуации. 
В Конгрессе уже обсуждают эту идею. 
По словам эксперта, расширить пол-
номочия можно «буквально одним 
днём».

19 октября NBC News со ссылкой 
на источник сообщил, что Джо Байден 
намерен запросить у Конгресса финан-
сирование в $100 млрд уже в ближай-
шие несколько дней. Из них $60 млрд 
планируется передать Украине, 
а остальные $40, предположительно, 
пойдут на помощь Израилю и Тайваню, 
а также на укрепление безопасности 
на американо-мексиканской границе.

Как считает Саид Хан, скорее все-
го, нет никакой возможности принять 
этот законопроект, пока палата пред-
ставителей не изберёт нового спикера.

Пока для Украины более реали-
стичным выглядит получение хотя 
бы $24 млрд, которые Байден запраши-
вал ещё в августе 2023 года. В Киеве вы-
ражали опасения, что из-за внезапно 
возникшего на Ближнем Востоке мас-
штабного конфликта между Израилем 
и сектором Газа фокус США с Украины 
сместится на еврейское государство. 
Однако именно ожесточённое пале-
стино-израильское противостояние 
может сыграть на руку Украине. Как 
отметил Васильев, новый конфликт 
многое изменил в позиции американ-
ского истеблишмента. Так как США пу-
блично поддерживают Израиль, они 
могут «на волне ура-патриотизма» всё-
таки согласовать пакет помощи и для 
Украины в том числе.

В любом случае Конгрессу необхо-
димо как можно скорее принять реше-
ние, чтобы выйти из паралича. Джима 
Джордана ожидает всего лишь тре-
тий тур, тогда как Кевина Маккарти 
выбрали только с 15-й попытки. Ре-
корд же принадлежит Уильяму Пен-
нингтону, который выдержал 44 тура 
голосования, продолжавшихся с 5 де-
кабря 1859-го по 1 февраля 1860 года.

Одно видение

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии МИД РФ

В изит Владимира Путина на форум 
«Один пояс — один путь» наглядно 

продемонстрировал окончательный 
провал усилий Запада, направленных 
на маргинализацию и изоляцию Мо-
сквы. Несмотря на все ухищрения США 
и их союзников, включая использова-
ние Международного уголовного суда 
и беспардонное давление на государ-
ства глобального Юга, всему миру было 
явлено не просто сохранение России 
в лиге ведущих держав, а существен-
ное укрепление её позиций.

То внимание, с которым ведущие 
американские и европейские СМИ 
освещали заявления российского ли-
дера в Пекине, явно свидетельству-
ет, что и западная общественность 
начинает понимать: продолжение 
губительной конфронтации с на-
шей страной бьёт лишь по её иници-
аторам. Россия за прошедшее время 
не только освободилась от психо-
логической зависимости от Запа-
да — в финансовом, идеологическом, 
культурном и даже бытовом отно-
шении, но и успешно перестроилась 
на взаимодействие с ведущими дер-
жавами Востока и Юга. В то время 
как Вашингтон пытается всеми сила-
ми сохранить единство евро-атлан-
тического сообщества, а в ЕС уско-
ряются центробежные тенденции, 
новые партнёры Москвы во главе 
с Китаем предлагают куда более глу-
бокое, тонкое и разветвлённое виде-
ние построения справедливого ми-
ропорядка.

Сам форум, организованный в раз-
витие революционной инициативы 
лидера КНР, оказался ярким свиде-
тельством консолидации мирового 
большинства вокруг принципиально 
новых идейных установок. В их осно-
ве — не навязывание странам и наро-
дам неких правил и не провоцирова-
ние конфликтов через разжигание 
управляемого хаоса, а стремление 
к гармоничному сосуществованию 
и взаимовыгодному сотрудниче-
ству, к диалогу цивилизаций вместо 
их перманентного конфликта.

Хотя заокеанские демиурги вся-
чески стремятся внести раскол в от-
ношения потенциальных конкурен-
тов, провоцируя в числе прочего 
сохранение напряжения между Ин-
дией и Китаем, можно не сомневать-
ся, что нацеленность государств не-
Запада на долгосрочный результат 
позволит оставить позади непони-
мание, вызванное историческими 
тенденциями и текущей конъюн-
ктурой.

Наряду с российским проек-
том «Большое евразийское партнёр-
ство» китайская инициатива — один 
из центральных элементов выстраи-
вающейся на наших глазах системы 
международных отношений, в кото-
рых гегемония одного центра силы 
уступает место коллективному про-
цессу принятия ключевых решений.

Благодаря укреплению БРИКС 
и ШОС, упрочению позиций ОПЕК+, 
активизации АСЕАН и получению 
не-Западом контрольного пакета 
в «большой двадцатке» перспективы 
оформления контуров этой новой си-
стемы становятся всё более очерчен-
ными. Однако наивной будет мысль 
о том, что Запад уступит некогда до-
минирующие позиции без боя.

Одним из признаков сохраняю-
щегося желания США отстоять пре-
словутый «порядок, основанный 
на правилах», стала украинская тра-
гедия. События в Израиле и секторе 
Газа, отразившие тупиковость аме-
риканского лидерства в регионе, так-
же показывают: Вашингтон будет 
всеми силами, не обращая внимания 
на страдания мирного населения, пы-
таться отдалить процесс утраты сво-
его лидерства.

Вероятно, мы наблюдаем дале-
ко не последний кризис подобного 
рода, свидетельствующий о нараста-
ющих конвульсиях самой концепции 
Pax Americana. Впрочем, России едва 
ли стоит обращать избыточное вни-
мание на американские провокации 
и пытаться втянуться в игру с нуле-
вой суммой. У нас, как и у Китая, в за-
пасе есть немало времени и терпе-
ния для того, чтобы выждать момент 
окончательного отмирания однопо-
лярности.

Нарастающая турбулентность 
подразумевает необходимость соче-
тать напористость с осторожностью, 
а принципиальность — с готовно-
стью к компромиссам. В этом подхо-
ды Москвы и Пекина явно совпадают 
и дополняют друг друга. И уже сегод-
ня очевидно: партнёрские, даже со-
юзнические отношения наших стран 
станут залогом возвращения поряд-
ка и стабильности в систему гло-
бального управления, по вине Запада 
переживающую крайне тяжёлый пе-
риод полураспада.

МНЕНИЕ

иначе относятся к подобной активно-
сти, — сказал «Известиям» политик.

В целом Россия старается развивать 
не только традиционные виды спорта, 
но и такие современные направления, 
как киберспорт, сказал Владимир Пу-
тин. Свидетельство тому — соревнова-
ния, которые объединяют в себе обе 
сферы, — «Игры будущего», которые 
стартуют в Казани 23 февраля.

�� ТОЧКИ РОСТА

Следом глава государства свы-
ше двух часов проводил заседание 
Совета по развитию физкультуры 

и спорта. И тут риторика президен-
та заметно изменилась. В частно-
сти, было выявлено много «слепых 
пятен», которыми он был явно недо-
волен. Так, Владимир Путин назвал 
«слабоватым» институт спортивного 
арбитража в стране и поручил раз-
вить его в независимую структуру. 
Министр спорта пообещал взять си-
туацию под личный контроль.

— Забили гол, не забили, как заби-
ли, кто там рукой мяч задел, не за-
дел. Послушайте, не будет этого… 
И в боксе то же самое, в борьбе, да где 
угодно. Честных спортивных сорев-
нований не будет на всё будет уми-

рать, потому что интерес к спорту 
будет пропадать, вот и всё.

Ещё одним пробелом стало невы-
полнение поручения по разработ-
ке подпрограммы «Спорт на селе», 
которая предполагает развитие ин-
фраструктуры на таких территори-
ях. По словам президента, на под-
держку и развитие спортивной 
сферы идут солидные средства: 
расходы бюджетов всех уровней 
в 2022 году по отношению к преды-
дущему периоду выросли на 23% 
и составили 537 млрд рублей, не счи-
тая вложений частного бизнеса 
и спортивных меценатов.

Более того, все виды спорта долж-
ны уметь себя продвигать, чтобы вы-
звать интерес со стороны больше-
го числа людей, считает российский 
лидер. Он обратился к статистике 

Минспорта за 2016–2022 годы, со-
гласно которой любимым 

видом спорта в нашей 
стране остаётся фи-

гу рное катание, 
где прирост за-

н и м а ю щ и хс я 
достиг 350%, 
«кроме всего 
прочего они 
у мею т р ас-
к р у ч и в а т ь 
себя, краси-
в о  п о к а з ы -
вать, показы-

вать так, что 
это смотрится», 

подчеркнул он.
— Велоспорт  — 

132% плюс (прирост. — 
«Известия»), шахматы — 

63%, бизнес-аэробика — 60%, 
самбо — 50%, художественная гим-
настика — 48%, пауэрлифтинг — 42%, 
горнолыжный спорт (всё-таки до-
вольно дорогой вид спорта) — при-
рост численности занимающих-
ся 41%, прилично. Плавание — 40%, 
бадминтон — 38%. А настольный тен-
нис — жалкие 5%, хотя теннисный 
стол можно поставить если не в каж-
дой квартире, то на каждой лестнич-
ной площадке, — перечислил прези-
дент.

Также президент отметил потен-
циал в части повышения эффектив-
ности использования целевых от-
числений на спорт от букмекерской 
деятельности, от лотерей: «Они на-
правляются на детско-юношеский, 
массовый и профессиональный 
спорт. Каждый рубль здесь, безуслов-
но, должен быть истрачен рациональ-
но». Среди других инициатив, кото-
рые в этот день поддержал Владимир 
Путин, были переход всех игровых 
серверов в России в зону «ru», кон-
троль за «дельцами», которые отби-
рают и тащат за границу юных хок-
кеистов, возобновление спортивных 
парадов на Красной площади и объ-
явление 2024-го Годом спорта. Кроме 
того, Владимир Путин в своём указе 
постановил провести международ-
ные соревнования — Всемирные игры 
дружбы в следующем году в Москве 
и Екатеринбурге.

В этот же день по видеосвя-
зи он принял участие в церемо-
нии открытия новых спортивных 
комплексов в ряде регионов. Сре-
ди них — Центр спортивной борьбы 
в Ульяновске, Центр гимнастики в То-
больске, спортивно-оздоровитель-
ный комплекс в Брянске, спортивный 
комплекс с плавательным бассейном 
в городе Балабаново (Калужская об-
ласть), а также универсальный спор-
тивно-оздоровительный комплекс 
в Магадане.
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Сделать спорт нормой жизни
для 93 млн человек

Все виды спорта 
должны уметь 

себя продвигать, 
чтобы вызвать 

интерес со стороны 
большего числа 

людей
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Джим Джордан (справа) обещает продолжить борьбу за пост спикера
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Креплёная карта

A Можно будет указывать виды 
вина, которые там создают-

ся, рассказывать об их классификации, 
видах винограда, использованных при 
производстве.

«Кроме того, законопроектом необ-
ходимо ограничить использование в ре-
кламных материалах образцов потреби-
тельской упаковки (тары) алкогольной 
продукции», — говорится в отзыве.

Законопроект был внесён в Госду-
му в феврале 2022 года и пока не про-
шёл первое чтение. Его принятие долж-
но создать благоприятные условия для 
развития виноградарства и виноделия 
в России и как следствие формирова-
ния культуры потребления вина в стра-
не, указывают авторы проекта.

Так, в пояснительной записке к зако-
нопроекту говорится: российское ви-
ноделие находится в стадии активного 
становления. Винодельческие компа-
нии инвестируют в производство, соз-
дают собственные виноградники и пи-
томники, растёт количество небольших 
виноделен, идёт процесс импортозаме-
щения виноматериалов.

По словам гендиректора Клуба про-
фессионалов алкогольного рынка Мак-
сима Черниговского, с 2014-го площадь 
виноградников в России растёт пример-
но на 5 тыс. га в год.

Но необходимы дополнительные 
меры для продвижения отечественной 
продукции, информирование потребите-
лей о её разнообразии и свойствах — что-
бы повысить лояльность к национально-
му продукту, следует из пояснительной 
записки к законопроекту.

Любая инициатива, которая расши-
ряет возможности производителей го-
ворить о себе, позитивна, сказал «Из-
вестиям» гендиректор винодельни 
«Фанагория» Пётр Романишин.

— Это позволит рассказать потреби-
телю про винную культуру и показать, 
что у нас в стране есть виноградники, 
с которых собирается богатый урожай 
для создания качественных вин, — по-
лагает он. — И на отечественных вино-
дельнях работают увлечённые и про-
фессиональные российские агрономы 
и виноделы: благодаря им создаются 
вина, ничем не уступающие зарубеж-
ным.

Также он добавил, что отечествен-
ные вина сегодня ни в чём не уступают 
именитым брендам из всемирно извест-
ных винных регионов — это подтверж-
дается высокими результатами на пре-
стижных международных конкурсах.

Это правильная инициатива, при-
званная показать гражданам — вино-
делие в России возрождается, сказал 
«Известиям» депутат Госдумы Сергей 
Колунов.

Как ранее писали «Известия», сегод-
ня Россия — самая бурно развивающа-
яся страна в мире в области виноделия. 
Ещё в 2013 году в стране было всего при-
мерно 30 видов вин, а сейчас их не менее 
600, количество виноделен составляло 
около пяти, теперь — 70–80. Производ-
ство винограда и винодельческой про-
дукции в последние годы растёт в сред-
нем на 9–10%, отмечала в конце 2022-го 
вице-премьер правительства Виктория 
Абрамченко.

Говоря о продовольственном суве-
ренитете, подразумевается в том числе 
производство собственных вин, отме-
тил Сергей Колунов. Сейчас как никог-
да нужно поддерживать отечественных 
производителей. Для этого помимо про-
чего нужна и реклама: важно говорить 
и показывать, что у нас есть своё вино 
и оно ничем не хуже зарубежного, по-
яснил он.

По словам члена Союза сомелье 
и экспертов России Александра Став-
цева, виноделие в России действитель-
но развивается достаточно интенсивно.

— За последние несколько лет мы на-
блюдаем бум в посадке виноградни-
ков. Но у нас есть определённые проб-
лемы с реализацией российского вина 
из-за конкуренции с импортом и низ-
кой узнаваемости российских брен-
дов, — сказал он.

Чтобы потребитель переключался 
на российские вина, ему нужно объ-
яснять, что они такие же вкусные, как 
и импортные. Но ограничения в рекла-
ме пока сильно затрудняют маркетинг, 
пояснил Александр Ставцев.

— Законопроект не ставит целью уве-
личение продаж вина. Задача билбордов 
— информировать людей, где им позна-
комиться с лучшими образцами вина, 

— пояснили «Известиям» в российском 
офисе Всемирной организации винно-
го туризма.

Максим Черниговский также выра-
зил мнение, что винодельческую от-
расль в России следует отнести к сель-
скому хозяйству — как в большинстве 
европейских стран.

Летом 2020 года вступил в силу ба-
зовый закон («О виноградарстве и ви-
ноделии»), с нуля создавший правовое 
регулирование отрасли, напомнил 
депутат Госдумы Александр Якубов-
ский. Развитие виноградарства и вино-
делия играет серьёзную роль в разви-
тии экономики страны — за счёт новых 
рабочих мест, импортозамещения и до-
полнительных доходов в бюджеты ре-
гионов — Краснодарского края, Кры-
ма, Севастополя, Ростовской области, 
Дагестана, Ставрополя, Волгограда 
и Астрахани, сказал он.

Предлагаемый законопроект дол-
жен помочь в формировании достойно-
го бренда всей отрасли, которая сможет 
рассказать и показать, в каких местах 
и условиях произрастает наш виноград 
и как выглядит производство, сказал 
Александр Якубовский. По его мнению, 
это повысит доверие к отечественной 
продукции и её узнаваемость.

Пётр Романишин отметил: одна эта 
мера не сможет кардинально повлиять 
на развитие винодельческой отрасли. 
Необходим комплексный подход, кото-
рый защищал бы отечественных произ-
водителей от засилья импорта на рынке, 
стимулировал инвестиции в расшире-
ние виноградников, а также помогал 
в продвижении и популяризации рос-
сийских вин, пояснил он.

Бизнес плавно

A При этом в предыдущем за-
коне о бюджете, который 

был принят в 2022 году, на господ-
держку сектора МСП планировалось 
выделить больше средств. Сум-
ма на реализацию всего нацпроекта 
в 2024-м (67,8 млрд) снизилась на 9,2% 
по сравнению с прогнозом, заложен-
ным в прошлом финансовом доку-
менте (74,7 млрд), отметил президент 
ТПП Сергей Катырин. В то же время 
на помощь начинающим предприни-
мателям тогда собирались направить 
4,3 млрд в 2024-м, а не 1,8 млрд, как сей-
час, добавил он.

По отношению к объёму расходов, 
выделенных на реализацию всех нац-
проектов в РФ, на помощь МСП при-
ходится только 2,3% в 2024-м, указы-
вается в заключении профильного 
комитета Госдумы. Согласно доку-
менту, депутаты предлагают увели-
чить удельный вес трат на это направ-
ление в будущем.

«Известия» направили запросы 
в Минэк, Минфин и ФНС.

�� ПОЧЕМУ СОКРАТЯТСЯ 
РАСХОДЫ

Сокращение расходов на нацпроект 
по МСП связано с желанием властей 
сделать поддержку более адресной 
и эффективной, а также с проблема-
ми сведения бюджетов, считает доцент 
кафедры корпоративного управления 
и инноватики РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Ирина Фатьянова.

Федеральный проект по поддерж-
ке стартапов был запущен в 2021 году 
и предполагал рост числа начинаю-
щих предпринимателей более чем 
в 4,5 раза к 2024-му, рассказала экс-
перт. По её словам, реальная дина-
мика оказалась скромнее. Статисти-
чески количество МСП увеличилось, 
но это не говорит о результативности 
их деятельности, добавила эксперт.

По данным ФНС, сегодня количе-
ство субъектов составляет 6,1 млн, 
тогда как до COVID-19 их было 5,8 млн.

— В секторе МСП преимуществен-
но поддерживаются субъекты ми-
кробизнеса, большая часть из кото-
рых не может (или не хочет) развиться 
до объёмов малых и средних компа-
ний, — объяснила Ирина Фатьянова.

Снижение финансирования на-
чинающих бизнесов связано с тем, 
что власти в целом планируют пере-
смотреть принципы оказания под-
держки МСП, полагает член совета 
директоров FinExpertiza Агван Мика-
елян. Раньше она была фронтальной 
и неизбирательной. Теперь же прави-
тельство обращается к более рацио-
нальному и дифференцированному 
подходу, при котором объёмы и спо-
собы помощи зависят от стадии раз-
вития компании и сферы деятельно-
сти, добавил он.

— Сейчас наиболее актуальный 
и сложный вопрос для предприятий — 
переход из стадии малых в средние 
и крупные. Он сопряжён со значи-
тельными трудностями, связанными 

со сменой налогового режима, прин-
ципов функционирования и усилени-
ем внимания контрольно-надзорных 
органов, — рассказал эксперт.

Сегодня необходимо поддержи-
вать компании, которые уже выросли 
из малых, но ещё далеко не крупные, 
отметили в «Деловой России». Там 
добавили: именно такие «средние+» 
предприятия могут стать опорным 
каналом для роста частных инвести-
ций в новые производства, во внедре-
ние автоматизации, тиражирование 
инновационных технологий.

Для поддержки таких предприни-
мателей власти планируют запустить 
новый режим «МСП+» с 2025 года, пи-
сали ранее «Известия». Он будет пред-
полагать сохранение ряда льгот для 
компаний, которые вышли за рамки 
«средних».

Сокращение расходов на поддерж-
ку сильнее всего скажется на ИП, по-
скольку в сфере стартапов в РФ высо-
ка доля государственных источников 
финансирования, продолжила Ирина 
Фатьянова из РЭУ им. Г.В. Плеханова. 
Она добавила: в связи с уходом ино-
странного капитала и ростом стоимо-
сти денег в стране остро стоит проб-
лема привлечения инвестиций.

— Если число получателей фи-
нансовой поддержки и уменьшится, 
то вряд ли существенно, но за счёт 
её диверсификации получится оп-
тимизировать расходы. В то же вре-
мя в ряде случаев дополнительная 
денежная помощь уже не требуется: 
экономика восстанавливается и уже 
оправилась от санкционного шока, 
сектор МСП довольно неплохо раз-
вивается, — уверен Агван Микаелян 
из FinExpertiza.

За последние годы предпринят це-
лый комплекс мер для развития МСП: 
сформированы благоприятные нало-
говые условия (снижение страховых 
взносов, новые налоговые режимы 
и льготы), перенастроены программы 
финансовой поддержки, появились 
кредитные продукты с комфортными 
ставками, перечислил гендиректор 
«Корпорации МСП» Александр Исае-
вич. По его словам, всё это позволило 
в пандемийное время и в период санк-
ционного давления не только сохра-
нить показатели сектора на доковид-
ном уровне, но и нарастить их.

Запчастное партнёрство
A — Планируются следующие 

направления: воздушные 
и водяные фильтроэлементы; пласти-
ковые, металлические, композитные, 
сотовые, резинотехнические изде-
лия; составные изделия; электронное 
оборудование пассажирской кабины 
(инверторы, блоки питания, датчи-
ки, компоненты нагрева и освещения, 
световое и индикационное оборудо-
вание), — рассказал Алексей Михалик.

По его словам, научные исследо-
вания, испытания и производство 
изделий уже идут, но полноценное 
производство с талонами годности 
компонентов начнётся в первой по-
ловине 2024 года. Для этого структу-
рам «Росатома» предстоит сертифи-
цироваться в Росавиации. Летом уже 
начался выпуск российских аналогов 
воздушных фильтров для систем по-
дачи и рециркуляции воздуха в сало-
нах самолётов, они были сертифици-
рованы.

— В настоящее время совместно 
с Рос авиацией уточняется порядок 
оформления требуемой документа-
ции для их использования на самолё-
тах, — добавил Алексей Михалик.

Как сообщил «Известиям» замруко-
водителя Росавиации Андрей Добря-
ков, на данный момент специалисты 
«Росатома» проводят консультации 
с «Аэрофлотом» и Росавиацией в части 
разработки требуемых процедур сер-
тификации по Федеральным авиаци-
онным правилам — ФАП-21G. На вопрос 
о сроках подачи заявки на сертифи-
кацию ни в «Росатоме», ни в Росавиа-
ции не ответили. Что касается изго-
товленных «Росатомом» воздушных 
фильтров, Андрей Добряков уточнил, 

что они предназначены для самолётов 
типа Airbus А320.

Как пояснил Алексей Михалик, се-
годня для перевозчиков, ремонтников 
и разработчиков авиатехники в России 
проблематично начать самостоятельно 
выпускать аналоги иностранных дета-
лей к западным самолётам из-за отсут-
ствия профильных научно-производ-
ственных баз. Между тем авиакомпании 
продолжают эксплуатировать запад-
ный парк и ремонтируют его своими си-
лами — без техподдержки со стороны 
Boeing и Airbus.

— Мы работаем со многими рос-
сийскими организациями и пред-
приятиями, связанными с производ-
ством авиатехники и комплектующих. 
Но в текущих условиях их загрузка вы-
сока. Это связано с расширением произ-
водства обновляемого отечественного 
парка самолётов российского произ-
водства. Кроме того, на заводах всё на-
строено на массовое серийное про-
изводство новых изделий. Поэтому 
им зачастую не очень интересны наши 
разовые, во многом уникальные зака-
зы и потребности. У «Росатома» же есть 
необходимые ресурсы, научные и ис-
следовательские компетенции, опыт 
мелкосерийного производства, в том 
числе специальных технологий, — по-
делился технический директор «Аэро-
флота».

Для «Росатома» проект с «Аэрофло-
том» интересен с точки зрения приме-
нения собственных научных разрабо-
ток и выхода на новые рынки, рассказал 
«Известиям» заместитель гендиректора 
по развитию и международному бизне-
су «дочки» госкорпорации, компании 
«Наука и инновации» Пётр Зеленов. «На-

ука и инновации» — это управляющая 
компания научного дивизиона «Роса-
тома».

Ранее сотрудничать с «Росатомом» 
по выпуску расходников и деталей для 
западных самолётов начала авиагруп-
па S7, писали «Известия» в начале года. 
Совместно они разрабатывают водяные 
и воздушные фильтры, тормозные ди-
ски. С другими промышленными пар-
тнёрами S7 вела поиск аналогов лако-
красочных материалов.

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев отмечает, что 
участие «Росатома» в подобных про-
ектах объясняется наличием у госкор-
порации технологической и производ-
ственной базы и квалифицированного 
персонала. Также у компании ранее 
были разработаны программные про-
дукты, которые можно применить в ави-
ации.

— Когда вы владеете технологией, 
есть станки, оборудование, квалифи-
цированный персонал — это уже поло-
вина дела. У госкорпорации были осу-
ществлены некоторые инвестиции 
в основное производство. Что касает-
ся авиационной специфики — в этой ча-
сти экспертиза есть у «Аэрофлота» или 
других авиакомпаний, которые подска-
жут, какие нужны изделия, с какими па-
раметрами, — пояснил эксперт.

С 2009 года «Росатом» для решения 
своих прикладных задач разрабатывал 
ПО «Логос» по расчёту гидрогазодина-
мики, тепломассообмена, прочности 
и других процессов и параметров. Сей-
час этот продукт рассматривается в ка-
честве одного из основных претенден-
тов на создание национальной системы 
для всех инженерных расчётов, расска-
зал Олег Пантелеев. Он найдёт приме-
нение и в авиапромышленности. Самой 
госкорпорации коммерчески интересно 
и просто выйти на новые для себя рын-
ки, в том числе авиационный, — новый 
рынок обеспечит рост загрузки, объё-
мов продаж, отметил глава «Авиапорта». 
Традиционные же российские авиапред-
приятия, производители комплектую-
щих сейчас загружены работой по го-
соборонзаказу и импортозамещению 
российской техники, добавил эксперт.

«Росатом» — это высокотехнологич-
ная корпорация с крупными производ-
ственными мощностями, отметил ген-
директор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. При этом он не стал оцени-
вать размер потенциальных инвести-
ций, которые понадобятся для запуска 
новых производств.

Экономика и бизнес

Валерий Кодачигов

Российские власти нашли реше-
ние проблемы с отсутствием ин-

тернета вдоль автодорог. Для это-
го неработающие сотовые вышки 
подключат к сетям через посредни-
ков — предприятия и организации. 
Проводить электричество к придо-
рожным объектам связи сейчас про-
блематично — из-за отсутствия то-
чек присоединения к энергосетям 
невозможно запустить уже постро-
енные базовые станции, рассказа-
ли участники рынка и эксперты. Сей-
час мобильный интернет доступен 
лишь на 70% федеральных автотрасс 
и на 40% региональных. Дефицит 
энергетической инфраструктуры 
зачастую приводит к тому, что ра-
ботать на трассах операторам при-
ходится себе в убыток, указывают 
специалисты.

Совет по развитию цифровой 
экономики при Совете Федера-
ции (СФ) под руководством перво-
го вице-спикера Андрея Турчака 
намерен поручить Минэнерго раз-
работку нормативно-правовых ак-
тов, необходимых для «опосредо-
ванного присоединения объектов 
связи к электросетям вдоль суще-
ствующих автомобильных дорог». 
Это следует из рекомендаций ра-
бочей группы совета, с которыми 
ознакомились «Известия». Он рас-
смотрит их в конце октября, в слу-
чае одобрения они станут основой 
для вносимых сенаторами законов, 
а также разрабатываемых ведом-
ствами нормативных документов, 
объяснил источник в СФ.

В Минцифры знают о подготов-
ке рекомендаций по вопросу связи 
вдоль автодорог от рабочей груп-
пы при Совете Федерации. Вопрос 
технологического присоединения 

оборудования связи к электросе-
тям актуален: обеспечение покры-
тия удалённых населённых пунктов 
или автодорог общего пользования 
сотовой связью напрямую зависит 
от наличия возможности и стоимо-
сти такого присоединения, отмети-
ли в ведомстве.

Министерство вместе с други-
ми ведомствами прорабатывает 
вопрос размещения сооружений 
связи вдоль автодорог, а также сни-
жения издержек операторов связи, 
энергетиков и строителей других 
линейных объектов за счёт синхро-
низации планов по развитию сетей, 
уточнили в его пресс-службе.

— Надо строить одновременно 
дорогу, связь и электросети там, где 
это возможно. Подготовка реко-
мендаций для Минэнерго ведётся 
как раз в рамках этой работы, — со-
общили «Известиям» в ведомстве.

Эта инициатива обсуждалась 
с Минэнерго, подтвердили в его 
пресс-службе. Ведомство, изу-
чив вопрос, сочло его актуальным 
и поддержало инициативу.

— Минэнерго намерено внести 
правки в Правила технологическо-
го присоединения к электросетям. 
Корректировка позволит осуще-
ствить опосредованное техноло-
гическое присоединение объектов 
связи до 150 кВт к электросетевой 
инфраструктуре вдоль автодорог, — 
отметил его представитель.

Группа «Россети» участвует 
в проработке Минэнерго изме-
нений в нормативно-правовые 
акты, направленные на обеспече-
ние предоставления опосредо-
ванного присоединения объек-
тов связи к электросетям вдоль 
существующих автомобиль-
ных дорог, рассказали в пресс-
службе компании.

По словам источника «Известий» 
в Совфеде, опосредованное под-
ключение — это система присоеди-
нения к энергосетям, при которой 
конечный потребитель получает 
энергию не напрямую от профиль-
ной компании, а через посредника. 
Например, от крупного промышлен-
ного предприятия или от владельца 
дороги, которые перераспределя-
ют излишки электроэнергии, объ-
яснил он. Такую практику необхо-
димо оформить законодательно, 
поскольку сейчас в России отсут-
ствует единый порядок взаимодей-
ствия владельцев автодорог с опе-
раторами связи, отметил источник 
«Известий».

По его словам, в регионах есть 
случаи, когда уже размещённые 
вдоль дорог базовые станции го-
дами не подключают к электриче-
ству из-за различных проволочек 
и отсутствия стимулов к сотруд-
ничеству. Чтобы связь вдоль дорог 
появлялась быстрее, необходимо 
установить точные сроки ответа 
владельцев энергетической инфра-
структуры на обращения операто-
ров о возможности опосредован-
ного присоединения, полагает он.
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Вкладно выходит

Константин Церазов

Экономист

Н а днях в очередной раз возродилась 
дискуссия о компенсации совет-

ских вкладов гражданам. Профильная 
рабочая группа в Госдуме подготовила 
ряд предложений о том, что же делать 
с этими сбережениями.

Одно из них — перенести доре-
форменные сбережения вкладчиков 
в долговые обязательства уже Сбер-
банка. Другое — ввести критерии 
приоритизации выплат и делать их. 
Например, начиная с людей в воз-
расте 78+ лет. Вместе с тем в рабо-
чей группе рассматривались и пред-
ложения полностью отказаться 
от возмещения.

«Если государство не может вы-
полнить обязательства, наверное, 
честнее в этом будет признаться», — 
отметил на заседании комитета ниж-
ней палаты парламента по финансо-
вому рынку депутат Владимир Сенин.

Обратимся к законодательству. 
Российская Федерация признаёт 
за собой обязательство компенси-
ровать гражданам страны обесце-
нившиеся денежные средства, но-
минированные в советских рублях 
и размещённые на вкладах в финан-
совых учреждениях, находивших-
ся на территории РСФСР. Федераль-
ный закон об этом был принят в мае 
1995 года. Денежные средства, подпа-
дающие под возмещение, закон на-
зывает «гарантированными сбере-
жениями граждан».

Вопрос неоднократно поднимал-
ся, однако до настоящего време-

ни так и не был решён. Тот факт, что 
этого не было сделано в периоды 
«тучных» 2005–2008 и 2018–2019 го-
дов, когда фиксировался значи-
тельный профицит федерально-
го бюджета, говорит о том, что есть 
некий серьёзный камень преткно-
вения.

Вероятно, проблема заключает-
ся в необходимости найти компро-
мисс между размером компенсации, 
который показался бы гражданам 
достойным, и возможностями го-
сударства такой объём выплатить. 
В разные годы разные эксперты оце-
нивали сумму гарантированных 
сбережений граждан, подлежащих 
возмещению, с большим разбро-
сом — от 350 до 800 млрд советских 
рублей.

А закон 1995 года указывает, что 
«ценностью гарантированных сбе-
режений граждан признаётся по-
купательная способность вложен-
ных денежных средств на момент 
их вложения». Этот показатель дол-

жен рассчитываться исходя из сто-
имости фиксированного набора ос-
новных потребительских товаров 
и услуг, включающего рацион пи-
тания, а также оплату тех потреб-
ностей, которые обеспечивают 
нормальное физиологическое суще-
ствование человека.

Однако потребительская корзина 
жителя РСФСР в 1991 году и жителя 
РФ в 2023 году серьёзно отличаются, 
что создаёт проблемы для определе-
ния покупательной способности со-
ветского рубля на сегодня.

Тем не менее Банк России регу-
лярно публикует «Официальные 
курсы Госбанка СССР иностран-
ных валют по отношению к руб-
лю», которые используются в пла-

тёжно-расчётных отношениях РФ 
с иностранными государствами 
по торговым и кредитным соглаше-
ниям бывшего СССР. В этом месяце, 
например, 1 советский рубль сто-
ит $1,77.

Если поступить консервативно 
и оценить размер подлежащих ком-
пенсации гарантированных сбере-
жений граждан РФ по нижней гра-
нице указанного выше диапазона, 
то есть в 350 млрд советских руб-
лей, то сумма возмещения составит 
$619,5 млрд или 60,4 трлн рублей при 
курсе USD/RUB в 97,5.

Эта сумма — с поправкой на из-
менившийся курс рубля к дол-
лару — примерно соответствует 
оценке, которую в 2021 году пред-
ставило правительство РФ. По его 
тогдашним подсчётам, в 2022, 
2023 и 2024 годах погашение гаран-
тированных сбережений граж-
дан РФ потребовало бы 49,7 трлн, 
51,8 трлн и 53,9 трлн рублей соот-
ветственно.

Очевидно, не все владельцы со-
ветских вкладов обратились бы 
за их возмещением, но даже поло-
вина суммы в 60,4 трлн рублей (на-
помним, что это — консервативная 
оценка), то есть 30,2 трлн рублей, 
превышает все доходы федерально-
го бюджета РФ в 2022 году (они были 
на уровне 27,8 трлн рублей).

Учитывая вышесказанное, реше-
ние проблемы может потребовать 
от государства отказаться от фор-
мулировки о том, что гарантиро-
ванные сбережения граждан РФ бу-
дут возмещаться в соответствии 
с их покупательной способностью 
на момент вложения. Кроме того, 
выплата компенсаций может растя-
нуться на многие годы.

 Экономика и бизнес
МНЕНИЕ

« БЕЗУСЛОВНО, НЕ ВСЕ ВЛАДЕЛЬЦЫ СОВЕТСКИХ 
ВКЛАДОВ ОБРАТИЛИСЬ БЫ ЗА ИХ ВОЗМЕЩЕНИЕМ, 
НО ДАЖЕ ПОЛОВИНА СУММЫ В 60,4 ТРЛН РУБЛЕЙ 

ПРЕВЫШАЕТ ВСЕ ДОХОДЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА РОССИИ 
В 2022 ГОДУ
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Все точки над «мы»
Россияне стали реже заключать брачные договоры

Мария Колобова

Количество заключённых брачных 
договоров резко снизилось в 2022-м 

по сравнению с предыдущими годами. 
Это следует из расчётов «Тинькофф Жур-
нала» на основе данных Минюста и Рос-
стата («Известия» с ними ознакомились). 
В 2021 году россияне подписали 150 тыс. 
таких контрактов, в 2022-м — 107 тыс., 
а за девять месяцев 2023-го — 82,3 тыс. 
Чаще всего к брачным договорам при-
бегают в Москве, Санкт-Петербурге и Се-
вастополе, а реже всего — в республи-
ках Северного Кавказа. Низкий интерес 
в РФ связан с плохой юридической ос-
ведомлённостью граждан и нежелани-
ем делить имущество, когда этот вопрос 
ещё не стоит, считают эксперты. Вместе 
с тем контракты помогают защитить фи-
нансовые интересы партнёров.

�� ДОГОВОР ДОРОЖЕ ДЕНЕГ

Россияне стали реже заключать брач-
ные договоры. В прошлом году граж-
дане зарегистрировали 1,05 млн супру-
жеских союзов и при этом оформили 
только 107,1 тыс. контрактов. Это сле-
дует из расчётов «Тинькофф Журнала» 
на основе данных Минюста, Росстата, 
Федеральной нотариальной палаты 
и Судебного департамента.

В 2023-м показатель также остался 
на довольно низком уровне — за девять 
месяцев он составил 82,3 тыс. Правда, 
это на 11% больше, чем за аналогичный 
период в 2022 году. При этом в 2021-м 
россияне подписали максимальное ко-
личество таких договоров за последние 
12 лет — 150 тыс.

Основной причиной заключения 
брачных контрактов пары называют 
«стремление к цивилизованным су-
пружеским отношениям». Менее по-
пулярные основания — неуверенность 
в партнёре, поиск материальной выго-
ды и подражание моде, отмечается в ис-
следовании.

Чаще всего в 2022 году такие дого-
воры заключали в городах федераль-
ного значения. Лидером стал Санкт-
Петербург — на 10 тыс. населения там 
оформили 16,9  брачного контрак-
та. В Севастополе —13,1, а в Москве — 
12,2, говорится в исследовании. Попу-
лярность такие документы приобрели 
также в Еврейской автономной обла-
сти (13,9 договора на 10 тыс. человек), 
Тульской области (11,3) и Республике 
Татарстан (10,9).

Реже всего брачные договоры 
оформляют в республиках Северно-
го Кавказа: Ингушетии, Карачаево-
Черкесии, Чечне и Дагестане.

Такие контракты регулируют 
имущественные отношения супру-
гов, рассказала адвокат, медиатор, 
партнёр практики семейного права 
и наследственного планирования BGP 
Litigation Виктория Дергунова. Брач-
ные договоры распределяют между 
партнёрами разные виды активов — 
недвижимость, машины, счета в бан-
ках, деньги, доли в компаниях, акции, 
пенсионные выплаты. А также долги 

— как общие, так и личные.
Иногда супруги хотят включить 

в договор домашние обязанности или 
компенсацию одной из сторон в слу-
чае измены, отметил старший управ-
ляющий партнёр юридической ком-
пании PG Partners Пётр Гусятников. 
Однако российское законодательство 
этого не предполагает. Распределить 
можно только имущество, которое 
уже есть или появится в будущем.

�� КОНТРАКТ НЕ НАЙДЕН

Брачные договоры стали популярны 
в России только ко второму десяти-
летию XXI века, рост их количества 
отмечался до 2021 года, сообщил «Из-
вестиям» депутат Госдумы от фрак-
ции «Единой России», член комитета 
по бюджету и налогам Никита Чаплин. 
При этом снижение этого показате-

ля в последние два года не связано 
с уменьшением количества заключа-
емых браков.

Напротив, к октябрю 2022-го свои 
отношения узаконили 741,4 тыс. пар — 
на 24,4  тыс. больше, чем в преды-
дущем, подчеркнул он. По данным 
Росстата, в 2023-м количество за-
ключённых браков почти не измени-
лось по сравнению с предыдущим го-
дом и в первом полугодии составило 
491,7 тыс. к 492 тыс. в январе–июле 
2022-го.

Брачный договор нужен для юри-
дической безопасности каждого чле-
на семьи, чтобы прописать имуще-
ственные и финансовые обязанности, 
добавил Никита Чаплин. Это популяр-
но в семьях, например, где один из су-
пругов богаче и не готов в случае раз-
вода делиться своими активами.

По статистике, такие контракты 
в России заключает лишь небольшой 
процент граждан — около 5–6%, от-
метил социолог, общественный дея-
тель Олег Мальцев. При этом в Евро-
пе и США эта цифра доходит до 80%.

Снижение количества оформля-
емых договоров в последние годы, 
скорее всего, связано с продвиже-
нием традиционных ценностей, ког-
да брак должен заключаться по люб-
ви и без расчёта, считает эксперт. 
По его словам, граждане не привык-
ли к тому, что надо делить имущество 
ещё до развода. Российский ментали-
тет основывается на патриархальных 
ценностях, которые пропагандируют 
взаимное доверие. Особенно сильны 
они в республиках Северного Кавка-
за. В то же время в Москве и Санкт-
Петербурге россияне более юриди-
чески подкованы.

Неосведомлённость граж дан 
об условиях и особенностях брачно-
го договора тоже влияет на частоту 
оформления, отметил доцент кафе-
дры гражданско-правовых дисци-
плин РЭУ им. Г.В. Плеханова Николай 
Дуванов. По его словам, снижение 
в 2022–2023 годах может быть связа-
но и с другой причиной. После введе-
ния института банкротства граждан 
в 2015-м контракты начали использо-

вать для сокрытия имущества от кре-
диторов. Однако в последние годы 
суды сформировали практику проти-
водействия такому недобросовест-
ному поведению, заключил эксперт.

Другая причина снижения коли-
чества брачных договоров — нынеш-
няя экономическая ситуация, счита-
ет партнёр юридической компании 
Milton Legal Сергей Шакиров. Люди 
сосредоточены на проблемах сегод-
няшнего дня, а не на долгосрочном 
планировании имущественных от-
ношений. До 2021 года действитель-
но отмечался рост интереса к таким 
контрактам. Успешные судебные 
практики показывали людям, что до-
говор помогает разрешить споры и за-
щищает имущественные интересы, 
подчеркнул эксперт.

По его словам, также постепенно 
менялось отношение к таким согла-
шениям. Контракт всё чаще стал вос-
приниматься не как недоверие к пар-
тнёру, а как попытка предотвратить 
возможные конфликты в будущем.

В России распадается более по-
ловины браков, и бывшим супругам 
приходится решать имуществен-
ные вопросы, сообщил Пётр Гусят-
ников из PG Partners. При этом мно-
гие вступают в длительные судебные 
тяжбы, контракт же позволяет этого 
избежать. Договор можно заключить 
в любой момент — как перед супруже-
ством, так и после официального за-
крепления отношений, уточнил экс-
перт.

Он добавил: брачный контракт 
также часто оформляется, если один 
из супругов занимается бизнесом. 
В противном случае ему придётся по-
лучать разрешение мужа или жены 
на продажу долей и прочие манипу-
ляции со своим активом.

Тенденция на снижение количества 
брачных договоров, скорее всего, вре-
менная, и скоро динамика изменится, 
считает социолог Олег Мальцев.

Познаётся в еде
Роспотребнадзор попросили разнообразить меню школьников —  
как изменится ассортимент продуктов

Евгения Перцева 

Роспотребнадзору предложили пере-
смотреть школьное меню. Обществен-

ники попросили уточнить ассортимент 
продуктов, которые столовые должны ис-
пользовать для школьных завтраков. Еда 
должна быть разнообразной и меняться 
один раз в два-три дня, говорится в про-
екте протокола по итогам обществен-
ного совета при службе. НКО «Институт 
отраслевого питания» выборочно про-
верила меню завтраков для школьников 
в 85 субъектах: в 11 регионах не предлага-
ли творог, в 19 — рыбу, ещё в трёх — фрукты.

Роспотребнадзору по итогам обще-
ственного совета при службе рекомен-
довали скорректировать действующий 
СанПиН в части «Особенностей органи-
зации общественного питания детей». 
То есть уточнить ассортимент продук-
тов, которые должны быть включены 
в меню бесплатного горячего школьно-
го завтрака, а также установить требова-
ния к его разнообразию: оно должно ме-
няться один раз в два-три дня. Об этом 
говорится в проекте протокола по ито-
гам совета от 21 сентября. «Известия» оз-
накомились с документом. Если поправ-
ки внесут в документ, требования станут 
обязательными к исполнению.

Этот вопрос на совещании подня-
ли общественники: так, НКО «Институт 
отраслевого питания» выборочно про-
верила 185 меню школьных завтраков 
в 85 субъектах.

Президент организации Владимир 
Чернигов уточнил «Известиям», что 
«завтраки школьники первого-чет-
вёртого классов получают за счёт го-
сударства, поэтому им эксперты уде-
лили приоритетное внимание». Обеды 
в основном оплачивают родители, до-
бавил он.

По итогам проверки выяснилось, 
что питание детей в некоторых регио-
нах однообразно. Например, в 11 субъ-
ектах на завтрак не предлагали творог, 
ещё в 18 регионах было одно-два меню 
без этого продукта, хотя он один из ос-

новных поставщиков кальция, отме-
тил Владимир Чернигов.

Но если вместо творога можно ис-
пользовать другую молочку, то рыбу 
как источник ненасыщенных жирных 
кислот омега-3 заменить продукта-
ми из одобренного Роспотребнадзо-
ром ассортимента невозможно, под-
черкнул он. При этом в 19 субъектах 
ни в одном из представленных к ана-
лизу меню не планировали предлагать 
детям рыбу. А в трёх регионах хотя бы 
в одном меню не предусмотрели све-
жие фрукты.

— Выборочный анализ в регионах 
показал, что есть значительные разли-
чия в разнообразии блюд при питании 
детей. Этого достаточно, чтобы гово-
рить об отдельных проблемах, но не-
достаточно, чтобы оценивать каждый 
субъект, — добавил Владимир Черни-
гов. — Для того чтобы меню было сба-
лансированным, в него следует вклю-
чить блюда из разных продуктов — мяса, 
рыбы, творога и так далее, также долж-
ны быть фрукты с учётом установлен-
ной в СанПиНе нормы.

По мнению общественников, Роспо-
требнадзор может использовать такие 
критерии для оценки завтраков: два-
три раза в неделю в меню на десять дней 
следует предусмотреть мясные блю-
да, не менее двух раз — творог и одного 
раза — рыбу, а также одно блюдо из яиц, 
остальное — молочные каши, фрукты 
(не менее 400 г в неделю, четыре раза 
за десять дней).

В Роспотребнадзоре не предостави-
ли официальных комментариев. А ис-
точник в службе уточнил: этот вопрос 
действительно обсуждали на обще-
ственном совете при службе, но прото-
кол совещания чиновники ещё не визи-
ровали. «Известия» направили запрос 
в Минпросвещения.

У Роспотребнадзора есть варианты 
разнообразного меню, не согласилась 
с общественниками член оперативного 
штаба по горячему питанию Минпрос-
вещения Наталья Анпеткова. Этот доку-
мент оформлен отдельными методиче-
скими рекомендациями и в доработке 
не нуждается, уточнила она «Извести-
ям». Но они необязательны к исполне-
нию, проблема находится в другой об-
ласти: школы порой игнорируют эти 
документы, подчеркнула эксперт. Учеб-
ные заведения выбирают подрядчиков, 
которые предлагают свои бюджетные 
варианты меню исходя из того, что на за-
втрак следует подавать любые углево-
ды и белок. И эту проблему не решить 
ресурсами службы, работу следует ве-
сти с директорами школ.

В пресс-службах главы Крыма Сергея 
Аксёнова и губернатора Ставропольско-
го края Владимира Владимирова «Изве-
стиям» напомнили, что разрабатывают 
меню на основе того ассортимента про-
дуктов, который представлен в СанПи-
Не Роспотребнадзора.

Общество

Рабочие моменты

Виктор Панин

Эксперт в сфере образования

Модель перехода в 10-й класс и по-
ступления в учреждения среднего 

профессионального образования пора 
менять. Она устарела и не отвечает со-
временным требованиям, заявил глава 
Рособрнадзора Анзор Музаев на всерос-
сийской встрече с родителями. Он отме-
тил, что менять нужно и сам подход, и ко-
личество экзаменов при поступлении 
в колледжи и техникумы. По его словам, 
все эти новшества могут произойти уже 
в ближайшем будущем.

Действительно, система перехо-
да из школы в систему среднего про-
фобразования и вузы вызывает во-
просы. Сегодня возможности попасть 
в вуз для простого среднестатисти-
ческого школьника сужаются, и люди 
ищут другие пути и способы продол-
жить своё образование. Причём стара-
ются сделать это так, чтобы двери вуза 
впоследствии не оказались для них за-
крыты.

Сегодня попасть в вуз, как это 
ни странно звучит, проще всего через 
систему среднего профобразования.

Проходные баллы в ведущих вузах 
довольно высокие, особенно в топо-
вых, преодолеть этот порог способны 
не все. Поэтому многие реально оце-
нивают свои шансы и уходят после де-
вятого класса в систему СПО — вполне 
сознательно идут по другой образо-
вательной траектории. Там и конкурс 
другой, и программы легче, и ЕГЭ сда-
вать не надо. По крайней мере, в отли-
чие от вуза, его результаты не будут 
играть ключевую роль при поступле-
нии.

В колледжах и техникумах немного 
другие условия, возможно ускоренное 
обучение, а затем и ускоренное полу-
чение высшего образования. Студен-
ты получают рабочую специальность 
и дальше уже целенаправленно штур-
муют вузы. И поступают порой намно-
го легче, чем их сверстники после 11-
го класса, потому что они не обязаны 
сдавать ЕГЭ, достаточно выдержать 
внутренние экзамены.

Все эти плюсы граждане доволь-
но быстро раскусили. Многие даже 
успешные ученики школы стали рас-
сматривать для себя такой, назовём 
его более лёгким, вариант.

В итоге произошёл перекос — по-
ступать в колледжи и техникумы ста-
ло слишком много людей. Качели кач-
нулись в другую сторону — теперь 
не в сторону вузов, как это было рань-
ше, а в сторону бывших ПТУ. Во многих 
десятых классах фактически недобор, 
учеников в них учителям порой прихо-
дится буквально зазывать.

А многие не понимают, для чего 
им «просиживать штаны» ещё два года. 
Сдавать ЕГЭ для многих значит играть 
в рулетку судьбой. Есть много приме-
ров, когда отличники проваливают 
ЕГЭ из-за того, что во время экзамена 
что-то пошло не так. В итоге даже са-
мые умные дети получают не те баллы, 
на которые рассчитывали.

В итоге они проучились два года, 
но не поступили в вуз и вынуждены 
идти всё в тот же техникум или кол-
ледж, который его сверстники, ушед-
шие из школы после девятого класса, 
в это время уже заканчивают. Это одна 
из причин, по которой не все выпускни-
ки хотят связываться с таким инстру-
ментом поступления, как единый го-
сэкзамен.

Вторая причина перекоса — сегод-
ня на всех уровнях власти много гово-
рят о необходимости подготовки рабо-
чих кадров, и люди делают вывод, что 
на рынке труда специалисты рабочих 
специальностей востребованы. И это 
тоже влияет на их выбор в пользу СПО.

Третья причина — бюджетные места. 
Практика и наши данные показывают, 
что в вузах становится больше коммер-
ческих мест, они растут количествен-
но, в то время как в бюджетном секто-
ре происходит перераспределение мест 
с одних направлений на другие. В кол-
ледж же поступить проще.

Конечно, вся эта информация об-
суждается в родительских кругах 
и в кругах старшеклассников, и они всё 
больше и больше связывают свою об-
разовательную траекторию с системой 
среднего профобразования. У людей 
в этом смысле уже возникло «коридор-
ное мышление» — если один «коридор» 
закрывается или сужается, надо идти 
по другому. И это не вина школьников 
и их родителей, просто таков порядок 
вещей.

Анзор Музаев прав ещё вот в чём: 
приём в колледжи и техникумы по сред-
нему баллу аттестата ученика не даёт 
объективной картины его успехов. 
Средний балл — это как средняя темпе-
ратура по больнице. Поэтому колледжи 
тоже постепенно начинают поднимать 
планку — слишком много желающих 
воспользоваться этой возможностью.

МНЕНИЕ

Подозреваемому  
в убийстве сына  
и тёщи Стаса 
Намина предъявили 
обвинение

П одозреваемому в убийстве 
сына и тёщи рок-музыканта 

Стаса Намина Роману Микояну 
предъявили обвинение. Об этом 
19 октября сообщает главное 
следственное управление СК 
РФ по Московской области.

В ходе допроса Микоян 
дал признательные показания. 
По его словам, мотивом для 
убийства стал давний семейный 
конфликт.

Мужчина рассказал, что 
между ним и бабушкой прои-
зошла ссора. Он дождался вре-
мени, когда пенсионерка уснёт, 
а затем убил её. Потом Микоян 
позвонил брату и попросил того 
приехать. Между ними завязал-
ся конфликт, в результате кото-
рого обвиняемый расправился 
и с тем родственником. Муж-
чина сам позвонил в полицию 
и признался в содеянном.

У Микояна взяли анализ для 
проверки на состояние опьяне-
ния. Проведение допросов про-
должается, а также были на-
значены судебно-медицинские, 
молекулярно-генетические 
и психолого-психиатрическая 
экспертизы.

По словам источника «Из-
вестий», на допросе Роман зая-
вил, что ничего не помнит. В 19 
лет у задержанного была попыт-
ка суицида, после этого он про-
ходил лечение, добавил собе-
седник.

Сам Намин заявил, что его 
приёмный сын Микоян «всегда 
был отморозком». Он отметил, 
что тот никогда для него не был 
родственником и был «недо-
стойным и низким».
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«После этого кино хочется 
дышать, петь и танцевать»
Актёр Денис Власенко — о роли алтарника в фильме «Страсти по Матвею», 
требованиях райдера и постельных сценах

Валерия Чуб

Д енис Власенко вырос в крими-
нальном районе, мечтает полу-

чить «Оскар» и сыграть обаятельного 
гада. В вышедшей в прокат мелодра-
ме «Страсти по Матвею» актёр испол-
нил роль молодого прилежного алтар-
ника, для чего специально выучился 
на звонаря. Это смешная и трогатель-
ная история любви, которая соединила 
на первый взгляд несовместимых лю-
дей. О том, кого из съёмочной группы 
прихожане принимали за настоящего 
батюшку, о страхе задеть чувства веру-
ющих и бабушке — местном авторите-
те Денис Власенко рассказал в интер-
вью «Известиям».

Часто, когда спрашиваешь у актёров, 
почему они пошли в тот или иной про-
ект, слышишь — хороший сценарий 
и режиссёр. Фильм «Страсти по Мат-
вею» для Сергея Ильина — дебют. По-
чему ты доверился ему?

Мне прислали хороший сценарий 
(улыбается). Я пришёл на пробы, по-
знакомился с Серёжей, и мне пока-
залось, что он хороший режиссёр. 
Это достаточно просто понять, ког-
да вы знакомитесь. Плюс существует 
ещё продакшен, у которого тоже есть 
определённая репутация. Это боль-
шая командная работа, и у меня не воз-
никло сомнений по поводу того, что 
может быть как-то нехорошо.

Тем более Серёжа, мне показалось 
с самого начала, очень уважитель-
но и трепетно относился к этой теме, 
с большой любовью. Сразу стало по-
нятно, что доверять можно. Он педант 
в работе. Он абсолютно точно хотел, 
чтобы его кино получилось, знал, что 
ему для этого нужно, и точно действо-
вал по плану, не шёл на компромисс — 
это круто.

Какое кино у вас получилось? Как бы 
ты ответил на вопрос, почему стоит по-
смотреть «Страсти по Матвею»?

Я даже не побоюсь таких громких 
слов, мне кажется, что у нас ещё не де-
лали такого кино на такую сложную 
тему. Нужно иметь большую смелость, 
чтобы на неё говорить. И для меня уди-
вительно то, что получилось так тон-
ко, так смешно — по-доброму. От та-
кого юмора хочется жить!

Не было страха задеть чувства 
верующих?

Да, конечно, был страх за-
деть чьи-то чувства, когда 
мы читали сценарий, когда 
мы были на площадке. Бывало, 
просили переделать реплики, 
чтобы это было чуть более ор-
ганично. Бесконечно мы бо-
ролись с тем, чтобы никого 
не обидеть. Но я думаю, что 
это того стоило в итоге. Как 
круто, что всё-таки полу-
чилось говорить с юмором 
и не задевая ничьих чувств. 
Это очень красивое кино, до-

брое. После него действительно хочет-
ся дышать, петь, танцевать. Мне кажет-
ся, оно вдохновляет. Отличное кино 
(улыбается)!

Ты сыграл молодого алтарника Мат-
вея. На премьере фильма ты сказал, 
что вы с ним совершенно не похожи. 
Почему?

Матвей — это человек, выросший 
в очень чистом мире. В смысле, он не ви-
дел того, что видели мы с вами в дет-
стве, воспитывался в общем-то в па-
раллельной вселенной, наверное, под 
куполом. Мне кажется, как минимум 
специфика воспитания не позволяет 
нам с ним быть похожими. Он свет-
лый, добрый, наивный. Он взрос-
леет и только знакомится со всеми 
прекрасными и не очень сторонами 
жизни. Мы достаточно разные. Мат-
вей просто замечательный ребёнок.

А какая у тебя была среда воспитания?
Я рос не под куполом. Наоборот, 

только успевай фильтровать всё, что 
попадает в тебя, и выбирать из этого 
лучшее или не выбирать. Я рос в кри-
минальном районе самого настояще-
го провинциального города, где было 
не очень безопасно выйти с наступле-
нием темноты на улицу или пройтись 
по тёмному переулку.

Как не угораздило?
Анализируя своё детство, я сде-

лал вывод, что, наверное, это бла-
годаря моей бабуле. Она была 
воспитателем в местном дет-
ском саду. Мне кажется, все бан-
диты выросли «под её началом» 
(смеётся). Были такие исто-
рии, когда вот-вот начиналась 
какая-то заварушка, говорили: 
«Стойте! Это внук Татьяны Фё-
доровны». И как-то меня про-
носило.

Местный автори-
тет?

Моя ба-
буля — да!

Насколько тебе до этого фильма во-
обще был близок православный мир?

Не сказать, что очень близок. Это 
было для меня такое большое знаком-
ство с этим миром. Я понял, что это 
никакая не параллельная вселенная, 
а эти люди не инопланетяне. Такие же, 
как и мы с вами. Возможно, для меня 
стала понятна мотивация людей, ко-
торые посвящают свою жизнь Церкви.

Что меня лично удивило: для фильма 
ты выучился на звонаря. Как это было?

Мы приехали на территорию храма, 
где есть преподаватель, который учит 
играть на колоколах. Ты сначала игра-
ешь на миниатюрных, потом выходишь 
и играешь на больших колоколах. Это 
был целый курс. В течение месяца, мне 
кажется, три или четыре раза я там был 
по многу часов. В итоге всё получилось. 
Но у меня есть музыкальное образова-
ние по специальностям хор и фортепиа-
но. И в институте мы много занимались 
музыкой, ритмом, играли на музыкаль-
ных инструментах, поэтому мне было 
не так сложно, как могло бы.

Храмы на время съёмок не закрывали. 
Тебя прихожане не путали с реальным 
священником, сотрудником храма?

Возможно, с сотруд-
ником храма и пу-

тали, но по мне 
видно, что 

я всё-таки 
молодой 
че ловек 
и  в р я д 
ли могу 
быть свя-

щенником. 
А к тем, кто 
постарше, 

к Тимофею 

Трибунцеву действительно подходи-
ли и спрашивали: «Батюшка, сегодня 
исповедь будет?»

Он подыгрывал?
Подыгрывал. Говорил: «Будет».

Фильм в новом сезоне получил сра-
зу несколько наград. Одна из них — 
за мужскую роль. Тебе важны кинона-
грады?

Когда-то очень давно, когда выхо-
дило моё первое кино, мы были на «Ки-
нотавре», мне казалось это очень важ-
ным — получить награду. Но после того, 
как я на своём первом же кинофести-
вале со своим первым же фильмом на-
граду не получил, я вдруг понял, что 
это совсем не важно.

Нет желания даже «Оскар» когда-ни-
будь взять?

Ну, конечно, есть! Но это, мне ка-
жется, детская забавная мечта. Она 
есть где-то там в сердцах, но тем не ме-
нее я для себя понял, что награда — это 
не совсем важно. Хотя, если вы спро-
сите меня, откажусь ли я от «Оскара» — 
нет, конечно (смеётся).

А есть ли желание сняться в зарубеж-
ном проекте?

Ходят легенды об индустрии там, 
и как минимум мне было бы интерес-
но познакомиться. Хотелось бы, навер-
ное, с Ларсом фон Триером поработать. 
Мне кажется, что он просто кинопсих 
и видит мир как-то особенно — это так 
интересно!

Ещё я открыл для себя мир корей-
ского кинематографа. Я заворожён, по-
ражён, удивлён, восхищён! О да, я бы 
хотел сняться в корейском кино. Это 
просто отвал башки, 
пушка, бомба!

Культура

Подключили к Свифт
Когда в российском прокате появится фильм-концерт певицы

Валерия Чуб, Катерина Алабина

Ч ерез неделю после триумфально-
го мирового релиза концертный 

фильм Тейлор Свифт «The Eras Tour» 
оказался в интернете, но в экранном 
качестве. В России в прокат он пока 
не вышел. А за рубежом получил сто-
процентную поддержку критиков 
и заработал уже около $130 млн. Рос-
сийские фанаты певицы с нетерпени-
ем ждут картину на большом экране, 
но кинотеатры не верят в успех новин-
ки. «Известия» выяснили, какие пер-
спективы у Тейлор Свифт исполнить 
свои номера в залах РФ.

Концертный фильм певицы Тейлор 
Свифт вышел в мировой прокат 11 ок-
тября, но шума наделал ещё до релиза. 
Всё дело в том, что артистка решила 
играть по своим правилам: отказа-
лась от сотрудничества со студиями 
и напрямую заключила контракт с ки-
нотеатрами. Эффект Свифт — одной 
из самых популярных певиц совре-
менности — нарушил график премьер. 
После объявления даты релиза сра-
зу несколько фильмов спешно пере-
несло выход. Среди них «Изгоняющий 
дьявола: Верующий», которому при-
шлось стартовать на неделю раньше 
(6 октября вместо 13-го).

Отличилась картина и феноме-
нальными сборами. За неделю, по дан-
ным сервиса Box Office Mojo, она за-

работала в мире $123,5  млн. Для 
сравнения: общемировые сборы про-
екта «Джастин Бибер: Никогда не го-
вори никогда» (2011) — $99 млн. Хотя 
до результатов концертного проекта 
Майкла Джексона «Вот и всё» (2009) 
Свифт пока далеко. Тот собрал в мире 
больше $250 млн. Но по итогам перво-
го уикенда Свифт побила и его.

«Taylor Swift: The Eras Tour» — даже 
не документалка, а по сути, трёхча-
совой фильм-концерт. Сейчас певи-
ца колесит по миру с туром, и для 
многих поклонников фильм — это 
единственный способ увидеть шоу 
артистки. Во-первых, билет в кино 
дешевле, чем на концерт. Например, 
самый бюджетный на её выступле-
ние в феврале в Японии стоит око-
ло 10 тыс. рублей. А если ты фанат 
из России, то придётся заплатить ещё 
за перелёт и проживание. И вот затра-
ты уже превышают 200 тыс.

Старт продаж на шоу Свифт обыч-
но превращается в настоящее безу-
мие — фанаты моментально скупают 
билеты. Музыковед, обозреватель 
«Известий» Сергей Уваров объяс-
нил популярность певицы, назвав 
её классической девочкой-отлич-
ницей.

— Она хорошо поёт (хотя и не обла-
дает выдающимися вокальными дан-
ными или каким-то необычным тем-
бром), прекрасно выглядит, излучает 

оптимизм и позитивность, — отме-
тил Уваров. — В общем она безупреч-
на — и столь же безупречен её имидж. 
Ни одного скандала, ни одной обна-
жённой съёмки, ни одного провока-
ционного высказывания.

Свифт нравится подросткам и мо-
лодёжи, потому что своим примером 
показывает, какой классной и успеш-
ной может быть простая девчонка, 
считает эксперт.

— И в то же время на её концерт 
смело можно привести свою бабуш-
ку, не боясь, что она упадёт в обмо-
рок от сквернословия или нарочитой 
сексуальности. А ещё Тейлор очень 
хорошо чувствует тренды и запросы 
аудитории. Когда в 2020-м в разгар 
пандемии всем хотелось душевного 
спокойствия и гармонии с природой, 
она выпустила мягкий полуакустиче-
ский альбом «Folklore» сплошь из ма-
жорных песен — и он стал суперпо-
пулярным. Но пандемия прошла, 
и Тейлор снова даёт мощный поп, — 
резюмировал Сергей Уваров.

Всего через неделю после триум-
фального релиза фильм слили в Сеть, 
но в экранном качестве, что, конечно, 
придётся по вкусу не каждому фана-
ту. В России в официальный прокат 
он не вышел — но и в неофициальный 
тоже. Местные студии дубляжа го-
товы взяться за озвучку ленты. Так, 
представитель Red Head Sound в раз-

говоре с «Известиями» не исключил, 
что это возможно, и выразил заинте-
ресованность в таком проекте. Тем 
более что и переводить там особо не-
чего: большая часть фильма — музы-
кальные номера.

Другое дело, что для перевода дол-
жен быть заказчик. «Известия» свя-
зались с несколькими кинотеатрами 
столицы, чтобы узнать, планируют ли 
там показывать фильм. В некоторых 
не только о фильме, но и о самой пе-
вице ничего не знали. Однако у фан-
сообщества запрос на просмотр кон-
церта на большом экране есть.

— Нам очень жаль, что мы оста-
лись в стороне. Знаем людей, кото-
рые даже в соседние страны летали 

ради фильма. Мне тоже повезло уви-
деть его в кино, и я собираюсь пой-
ти ещё раз. Те, у кого такой возмож-
ности нет, смотрят экранные версии. 
Другие ждут более качественных 
записей или релиза на стримин-
ге. В любом случае спрос на фильм 
высок. Тейлор у нас не так популяр-
на, ждать её в гости не приходится — 
конечно, здорово увидеть концерт 
хотя бы на экране. На большом экра-
не с красивой картинкой — ещё луч-
ше. Уверена, что многие пошли бы 
в кино независимо от наличия филь-
ма в интернете, — рассказала «Извес-
тиям» администратор крупного фан-
сообщества певицы во «ВКонтакте» 
Анастасия Чадаева.

Она добавила, что фильм оправдал 
ожидания фанатов, которые не стес-
нялись вставать со своих мест в ки-
нотеатрах, танцевать и подпевать 
во время сеанса.

Как показывает практика других 
фильмов-концертов, зритель на них 
в кино идёт охотно. Проект южноко-
рейской группы «BTS: Открой свою 
душу» заработал в российском прока-
те почти 50 млн рублей. Это сопоста-
вимо со сборами хорошей арт-драмы.

Примечательно, что «Taylor Swift: 
The Eras Tour» получил 99% положи-
тельных отзывов зрителей на сай-
те Rotten Tomatoes и стопроцентную 
поддержку критиков (на момент пу-
бликации там 61 рецензия).

«Этот проект был создан для массо-
вого потребления. Это то, что объеди-
няет совершенно незнакомых людей 
в полной тьме. А песенник заслужи-
вает полноценных впечатлений — как 
и от кино», — пишет Роб Шеффилд 
из Rolling Stone.

Обозреватель The New York Times 
Уэсли Моррис считает, что фильм 
доказывает: шоу состоялось и было 
весёлым. Ричард Лоусон из Vanity 
Fair — что картина отлично даёт по-
чувствовать, каково это быть на од-
ной сцене с кумиром и испытать еди-
нение с ним. Правда, в ближайшей 
перспективе российским поклонни-
кам Тейлор Свифт это, похоже, всё же 
вряд ли будет доступно на больших 
экранах кинотеатров, если только 
их владельцы не обратят внимание 
на реальный запрос аудитории.

Режиссёр: Ханно Ольдердиссен. 
В ролях: Нико Маришка, Анна  
Люсия Гуалано, Пеле Стакен.

Среди российского зрителя вряд 
ли есть кто-то, кто ни разу не слышал 
о Лесси — собаке породы колли, кото-
рая была героиней многих фильмов, се-
риалов и даже книг. Образ Лесси поя-
вился ещё в 1938 году в рассказе «Лесси 

возвращается домой», который впо-
следствии был переведён на 25 языков 
мира и неоднократно экранизирован. 
А в 1990-х Nickelodeon снял ряд филь-
мов и сериалов о приключениях соба-
ки, они получили широкое распростра-
нение и на российском телевидении.

Последним полным метром о собаке 
был фильм 2020 года — своего рода пе-
резапуск полюбившейся истории, и его 
тоже снял Ханно Ольдердиссен. А вот 
вышедший в российский прокат «Лес-
си — лохматый детектив» — это сиквел, 
выпущенный Ольдердиссеном спустя 
три года затишья. На этот раз Лесси при-
мет участие в розыске собак: кто-то кра-
дёт их прямо из домов хозяев, и на счету 
преступников уже 15 похищенных псов. 
Помогать отважной собаке (нет, не на-
оборот!) в этом благородном деле будут 
традиционно дети и их родители.

Режиссёр: Михаил Расходников.  
В ролях: Илья Рязанов, Мосэ  
Куртанидзе, Олег Бабуев.

Маленький мальчик Лёня (Илья Ряза-
нов) переживает утрату матери. Детское 
сердце не способно принять тот факт, 
что мамы больше нет рядом, и отец ре-

шает оставить сына у деда Бимбы (Олег 
Бабуев) на Байкале. По мнению отца 
Лёни (Мосэ Куртанидзе), который и сам 
едва держится от пережитой трагедии, 
мальчику будет полезно отвлечься 
от случившегося вдали от цивилизации.

Дед везёт мальчика на озеро рыба-
чить. Но начинается пурга, и дед с вну-
ком теряют друг друга на просторах за-
мёрзшего Байкала без воды, еды и тепла. 
Фильм основан на реальной истории 
из детства Мосэ Куртанидзе — мальчи-
ком он отправился на рыбалку на Бай-
кал вместе с дедом, и у них сломался ав-
томобиль. Буря в некоторых эпизодах 
фильма настоящая: съёмочная группа 
буквально караулила нужные погодные 
условия и сразу же расчехляла камеры.

КИНООБЗОР

Агата Добровольская 

Режиссёр: Надин Крокер.  
В ролях: Мэл Гибсон, Гаррет  
Хедлунд, Райан Хёрст.

Действие фильма разворачивает-
ся в небольшом городке в штате Мис-
сисипи, США. Герой Гаррета Хедлунда 
Рассел возвращается после одиннад-

цатилетней отсидки в родной дом, 
прося поддержки у отца (Мэл Гибсон). 
Он хочет наладить свою жизнь и боль-
ше не вспоминать о преступном прош-
лом. Но его планы меняются, когда 
он встречает Мабен.

Судьба Мабен тоже не так проста 
и легка: бывшая наркоманка, она живёт 
в приюте вместе с дочерью. Когда мест-
ный полицейский пытается изнасило-
вать её, она убивает его и сбегает, а по-
тому её ищут и в приют ей возвращаться 
нельзя. Рассел не может оставить жен-
щину в беде и решает помочь ей ценой 
собственной спокойной жизни. Фильм 
основан на одноимённом романе Майк-
ла Фэрриса Смита, финалиста премий 
Southern Book Prize и Gold Dagger Award.

Режиссёр: Жюстин Трие.  
В ролях: Сандра Хюллер, Сванн 
Арло, Мило Машадо Гранер.

Драма Жюстин Трие получила «Зо-
лотую пальмовую ветвь» на Каннском 
кинофестивале в 2023 году. По сюже-
ту главная героиня Сандра, сыгранная 
Сандрой Хюллер, — писательница, муж 
которой таинственным образом по-

гибает, выпав из окна. Сандра стано-
вится главной подозреваемой по делу 
об убийстве, и даже её сын сомне-
вается в невиновности матери. За-
гвоздка в том, что он, будучи един-
ственным свидетелем трагедии, слеп, 
а против Сандры многовато улик: от-
сутствие алиби, синяк на руке и нее-
стественная для самоубийцы поза по-
койного.

Российскому зрителю Сандра 
Хюллер знакома по фильмам «Сисси 
и я», «Между рядами», «Безымянная — 
одна женщина в Берлине» и «Реквием». 
В 2023 году два фильма с ней в главной 
роли оказались в основной конкурс-
ной программе Канна: кроме «Анато-
мии падения» это ещё и «Зона инте-
ресов» Джонатана Глейзера, которая 
была удостоена Гран-при.

«ДОРОГА ОТЧАЯНИЯ» (18+)
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Сибирские прогнозы
Чего ждать от этапа Гран-при России в Омске

Дмитрий Кузнецов 

Э тап Гран-при России по фигурно-
му катанию наконец-то добрался 

до Омска. 21–22 октября в сибирском 
городе со статусом бывшей столицы 
страны (в Гражданскую войну) прой-
дёт второй этап главных российских 
соревнований среди фигуристов. Ин-
триг в нём хватает: продолжение проти-
востояния Этери Тутберидзе и Евгения 
Плющенко, чемпионка Европы Алё-
на Косторная снова на соревнованиях 
и битва армейцев за победу у мужчин.

Впервые за долгое время фигури-
сты приезжают в регион и отжимают 
у местных хоккеистов основной зал, 
который используется в КХЛ. «G-Drive 
Арена» — на ней будет проходить этап — 
считается самой современной в стране, 
её хвалят все, кто был в Омске: за угол 
наклона трибун и качество инфра-
структуры.

Федерация не открывала для прода-
жи все 12 тыс. мест — будут заполнены 
только нижний ярус и четыре сектора 
наверху. На хоккей в Омске ходит пол-
ная арена, тем не менее пока и у фигу-
ристов картина неплохая — около 50–
60% билетов продано на произвольную 
программу и чуть меньше половины 
на короткую. То есть на общую посе-
щаемость в 10 тыс. человек за два дня 
рассчитывать можно — это в два раза 
больше, чем было в таком же миллион-
нике в Уфе неделю назад.

А посмотреть будет на кого. В Омске 
сойдутся две сильнейшие на данный 
момент фигуристки России — Аделия 
Петросян и Вероника Жилина. Обе пры-
гают тройной аксель и несколько чет-
верных. Петросян только что выигра-
ла этап в Уфе, но неубедительно. Да, 
ей поставили 235 бал-
лов, но после 
двух падений, 
ещё одной 
ошибки 
на при-

землении и спорных судейских реше-
ний по поводу докрутов и артистизма.

Жилина в своей карьере никогда 
не набирала больше 233,18, но у юнио-
ров, из которых она только вышла, об-
легчённые программы — есть ресурс 
для роста. По статусу Петросян выше — 
но в начале сезона форма у учеников 
Плющенко всегда была хорошая, ско-
рее проблемы наблюдались с её прод-
лением на вторую часть сезона. На кон-
трольных прокатах сборной в сентябре 
они тоже были безусловно лучшими. 
Ну а учитывая личные отношения тре-
неров — Этери Тутберидзе и Евгения 
Плющенко, это противостояние риску-
ет стать громким.

Последний раз Алёна выходила 
на официальные соревнования почти 
700 дней назад, в ноябре 2021-го. Тогда 
Косторная участвовала в международ-
ном Гран-при Франции, которого для 
россиян больше нет.

Воды утекло много, 20-летняя фи-
гуристка успела выйти замуж и встать 
в пару со своим мужем Георгием Куни-
цей. История уже уникальная — если 
Косторная выйдет на старт, то дока-
жет, что продержалась в спорте доль-
ше всех в трио ТЩК (с Александрой 
Трусовой и Анной Щербаковой). Дру-
гое дело, что на победы Алёна пока точ-
но не претендует.

— Можно ли цепляться за медали уже 
в этом году? Рано о чём-то говорить, 
пока мы не сможем выйти и откатать 
тот контент, с которым мы будем конку-
рентоспособными, — сказала «Извес-
тиям» Алёна Косторная. — Чтобы нас 
рассматривали как пару, которая на-
целена на результат. А не на ту, которая 
только вышла и где-то барахтается. 

Второй вариант нас не устраивает. 
Есть ли какие-то пары-ориенти-

ры, на которые мы равняемся? 
Я бы очень хотела делать вы-
бросы, как китайцы — олим-
пийские чемпионы Суй Вэнь-

цзин и Хань Цун.
Пожалуй, успехом пары Костор-

ная/Куница под руководством трене-
ров Сергея Рослякова и Бетины Попо-
вой будет бронза. Но претендентов 
на медали много. Выиграют, понятно, 
чемпионы мира-2021 Мишина/Галля-
мов, за остальное придётся побороть-
ся с Хабибуллиной/Княжуком, Арте-
мьевой/Брюхановым и другими.

В Омск приезжает также чемпи-
он Европы и (пока ещё) Олимпиады 
в командном турнире Марк Кондратюк. 
Он не побеждал уже год — с первого 
этапа Гран-при сезона-2022/23. Потом 
он стал третьим в Самаре, лишь 12-м 
из-за травмы закончил короткую про-
грамму на чемпионате России и снял-
ся. Но к финалу Гран-при восстановил-
ся и сумел взять бронзу. 

Алексей Фомин 

Возобновление чемпионата России 
по футболу после двухнедельной 

паузы на игры сборных сразу пода-
рит зрителям несколько интригую-
щих противостояний. Нам предстоит 
увидеть встречу двух команд из пер-
вой тройки — петербургский «Зенит» 
примет на своём поле самарские «Кры-
лья Советов». Сыграют и находящиеся 
недалеко от них московский «Спартак» 
и «Пари Нижний Новгород». В гонку 
за медали может вклиниться и побе-
дитель столичного дерби «Локомо-
тив» — «Динамо». Во всех трёх парах 
конкуренты будут отбирать очки друг 
у друга, чем попытается воспользо-
ваться лидирующий «Краснодар», ко-
торому предстоит выезд к калинин-
градской «Балтике».

�� «ЗЕНИТ» — «КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»

В предыдущие пять сезонов «Зенит» 
ко второй декаде октября либо нара-
щивал солидный отрыв от преследо-
вателей, фактически убивая интригу 
в борьбе за золото, либо просто шёл 
первым, спокойно решая все вопросы 
по весне. Но сейчас происходит такое, 
чего мы не видели уже шесть лет. Си-
не-бело-голубые идут не на первом 
месте. Они уже потерпели три пора-
жения в прошлых 11 турах. И находят-
ся лишь на третьей строчке, отставая 
от лидера на семь очков.

Такого ещё ни разу не было за вре-
мя работы главным тренером «Зе-
нита» Сергея Семака. Всего на один 

балл петербуржцев опережают «Кры-
лья Советов», и это пока стало главной 
сенсацией сезона. За три года рабо-
ты главным тренером команды Иго-
ря Осинькина все уже привыкли, что 
волжане играют в красивый комби-
национный футбол, способствую-
щий прогрессу молодых футболистов, 
и в любой момент могут обыграть лю-
бого соперника.

Постоянные трансферы лидеров 
в более богатые клубы привели к тому, 
что самарцы постоянно находятся 
лишь в середине таблицы. Но в этом 
сезоне они пока прыгают выше головы. 
И идут на то, чтобы всерьёз побороть-
ся за медали. Выезд в Питер во многом 
будет для них тестом на способность 
решать большие задачи.

�� «СПАРТАК» — «ПАРИ  
НИЖНИЙ НОВГОРОД»

В прошлом туре «Спартак» на по-
следних секундах ушёл от пораже-
ния в дерби с ЦСКА (2:2), чем немного 
снизил количество поводов для раз-
говоров об отставке своего главного 
тренера Гильермо Абаскаля. Хотя ка-
чество игры против армейцев остав-
ляло желать лучшего. А результаты 
последних восьми туров хуже неку-
да. Кроме того, на этой неделе в СМИ 
всплыла информация о конфликте 
Абаскаля с ключевым нападающим 
Александром Соболевым. Якобы его 
даже отстраняли от тренировок на не-
которое время, но в итоге форвард 
вернулся в строй.

Тем не менее всё чаще идут разгово-
ры, что испанский специалист потерял 
контакт с командой. Во всяком случае, 
с большинством российских футболи-
стов, которые, по данным СМИ, недо-
вольны двойными стандартами в от-
ношении к ним и к легионерам.

Проверить состояние «Спартака» 
можно будет по его домашней встре-
че с очень крепким «Пари Нижним Нов-
городом». Подопечные Сергея Юрана 
набрали с красно-белыми одинаковое 
количество очков и всего на три балла 
отстают от первой тройки. В послед-
них восьми турах они выиграли пять 
матчей.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «ДИНАМО»

Даже при не очень выразительной игре 
«Локомотив» в этом сезоне неодно-
кратно умудрялся выигрывать матчи 
или сводить их к ничьей, часто заби-
вая решающие мячи на последних ми-
нутах. За счёт характера подопечные 
Михаила Галактионова сейчас вблизи 
первой тройки, возможно, оказавшись 
даже выше, чем заслуживали по игре.

Они отстают от «Зенита» на одно 
очко и опережают на два «Динамо», ко-
торое в нынешнем сезоне крайне не-
стабильно. Одержав несколько ярких 
побед летом и в начале осени, подопеч-
ные Марцела Лички увязли в середи-
не таблицы в последний месяц, когда 
не смогли выиграть четыре матча под-
ряд в чемпионате. Но одна победа сно-
ва поднимет их ближе к лидерам.

— Матч будет крайне непредска-
зуемым как по игре, так и по резуль-
тату, — заявил «Известиям» бывший 
нападающий «Локомотива» и «Дина-
мо» Дмитрий Булыкин. — Это проти-
воположные по качествам соперники. 
«Локо» играет не очень ярко, но за счёт 
характера вырывает победы. «Дина-
мо» показывает более качественный 
атакующий футбол, но из-за ошибок 
в обороне и средней линии часто те-
ряет очки на ровном месте. И предска-
зать, что из этого скажется, на данный 
момент невозможно.

�� «БАЛТИКА» — «КРАСНОДАР»

Восемь побед, три ничьи и ноль пора-
жений — «Краснодар» показал один 
из лучших стартов в истории РПЛ. 
Это позволяет ему уверенно держать-
ся на первом месте с отрывом в шесть 
баллов от ближайшего преследовате-
ля. Пока неясно, что может остановить 
подопечных Владимира Ивича.

Но визит к новичку РПЛ будет не-
простым. «Балтика» провалила пер-
вые полтора месяца чемпионата, когда 
шла на последнем месте. Но в послед-
них четырёх турах команда Сергея Иг-
нашевича проиграла всего один раз. 
И выбралась из зоны вылета. Кали-
нинградцы прибавляют в организа-
ции игры и способны отобрать очки 
у кого угодно.

«Единственный, кто выигрывал раунды у Хабиба, — это Ислам Махачев»
Тренер российских чемпионов UFC Хавьер Мендес — о предстоящем бое с Волкановски, силе Усмана Нурмагомедова и таланте Хамзата Чимаева

Никита Горшенин  

Ч емпиону UFC в лёгком весе Исламу 
Махачеву (25–1) 21 октября предстоит 

вторая защита титула в поединке против 
Александра Волкановски (26–2) на тур-
нире UFC 294 в Абу-Даби. В преддверии 
боя «Известия» и «Спорт-Экспресс» пого-
ворили с американским тренером Маха-
чева, создателем легендарного зала AKA 
Хавьером Мендесом, о феномене Усмана 
Нурмагомедова, образцовом дагестан-
ском воспитании и мощи Хабиба.

Хочу поговорить с вами о последнем бое 
Усмана Нурмагомедова. Объясните мне, 
как он держит подбородок так высоко 
и при этом вообще не пропускает удары?

Я не могу объяснить (смеётся), я лич-
но сам так не умею и не знаю особо лю-
дей, кто умеет. У него невероятная спо-
собность видеть удары в тот момент, 
как он сам наносит удар, и при этом со-
вершать движение. Он двигается как 
в «Матрице» — когда ты видишь удар 
и уворачиваешься в последний момент. 
Невероятно. Честно, я никогда в жиз-
ни не видел, чтобы кто-то ещё умел так 
двигаться. Я не думаю, что его такому 
научили в тайском боксе, там такому 
не научат. И в принципе такому не нау-
читься, это не я или кто-то другой нау-
чил его, это чисто его заслуга, его приро-
да, его инстинкты. Когда ты наблюдаешь 
за ним в зале, ты не можешь понять, как 

ему удаются такие транзишены. Я ни-
когда в жизни не видел у кого-то такие 
транзишены — из стойки в борьбу и так 
далее. Настолько естественно, в потоке 
у него всё получается. Как он бьёт кики, 
как переключается на тейкдауны!

И он суперумно тренируется. Су-
перумно. Он знает, как прислушивать-
ся к своему телу, он взял многое у меня 
и Хабиба в понимании тренировок, 
он понимает, когда нужно делать от-
дых. Его не нужно заставлять отдыхать, 
как нужно было заставлять Хабиба. Ус-
ман знает своё тело, знает, что ему нуж-
но, как нужно драться. Просто неверо-
ятно интересно смотреть за ним в зале 
в том плане, как он грамотно выстраи-
вает тренировку, умеет делать паузы. 
Я использую его как учебный пример 

для других ребят в таких вещах, как чем-
пионская ментальность, забота о сво-
ём теле. Он в этом плане идеален. Неве-
роятно.

Как бы Усман подрался прямо сейчас 
против Волкановски?

Думаю, он бы подрался фантасти-
чески. Не хуже Ислама, который убе-
дительно побил Волкановски в первом 
поединке. Честно, на мой взгляд, Ислам 
выиграл четыре с половиной раунда, 
я отдаю Волкановски только последние 
50 секунд боя. И думаю, Усман сделал бы 
с Волкановски всё то же самое, что и Ис-
лам. И Усман, и Ислам отличные бойцы.

Усман был одним из основных спарринг-
партнёров Хабиба, когда тот готовился 
к Джастину Гэтжи. Выигрывал он у Ха-
биба хоть какие-то раунды в спаррингах?

Нет, единственный, кто выигрывал 
раунды у Хабиба, — это Ислам Махачев. 
Но не забывайте, что Усман очень мо-
лодой, ему только 25 лет. Давайте по-
смотрим, что соперники смогут ему 
сделать, когда он достигнет 30 лет, зре-
лости. Он всё ещё очень молод. Но если 
брать ту подготовку, то нет — только Ис-
лам Махачев выигрывал когда-либо у Ха-
биба раунды.

У Умара Нурмагомедова манера движе-
ния сильно отличается от брата или та-
кая же «Матрица»?

У него немного другая манера, 
но он динамичный, сильно бьющий, 
он может ударить тебя и с ближней, 
и с дальней дистанции. Умар может нока-
утировать с любого угла — потрясающий 
боец. Поверьте мне, я успел убедиться 
в его силе удара, я чувствую её в ра-
боте на лапах, я видел её в спаррингах. 
Он бьёт тяжело, и он очень динамичный. 
У него есть сила и есть взрывная способ-
ность. Он будет следующим чемпионом 
UFC в легчайшем весе. Ещё два, может 
быть, три боя — и он будет чемпионом.

Вы пробовали с командой и врачами 
разобраться, почему он так подвержен 
травмам?

Я не был рядом с ним, когда он трав-
мировал колено и плечо. Не знаю, что 
произошло, просто несчастный слу-
чай. Тренируется-то он очень грамот-
но. То же самое было у Кейна Веласке-
са, он был склонен к травмам, и никто 
не мог объяснить почему. Просто 
кому-то с этим не везёт, у Умара это 
единственная ахиллесова пята. Не со-
перники, а вот эти травмы.

Учитывая первый бой с Волкановски, 
чего больше всего опасаетесь перед ре-
ваншем?

Мы знаем, что нам не нужно сто-
ять с ним на средней разменной дис-
танции, потому что он очень сильно 
бьёт. Он сильный физически, у него от-

личное кардио. Как мы у него выигра-
ем? Я не знаю, посмотрим. Мы выигра-
ем, но я не знаю как. Я был расстроен 
по первому бою из-за того, что он ведь 
был за звание первого номера PFP, и тут 
вдруг, просто потому что Волкановски 
хорошо выглядел последние 50 секунд, 
он становится выше Ислама в рейтин-
ге PFP. Это как? Это какое-то лошади-
ное дерьмо. В день боя Волкановски 
был на два фунта тяжелее Ислама, это 
официальные данные. Он проиграл 
бой, проиграл чисто, по судейским за-
пискам — как он может быть выше Ис-
лама в рейтинге? Я этого не понимаю, 
в моих глазах Ислам — первый номер PFP.

Как только Ислам вышел в клетку на пер-
вый бой с Волкановски, было заметно, 
что он меньше, чем обычно. Вы наверня-
ка всё это поняли гораздо раньше, была 
ли из-за этого нервозность в раздевалке?

Я не нервничал перед этим боем, 
нервничал Хабиб. Он позвонил мне, ска-
зал: «Тренер, я беспокоюсь по этому бою. 
У этого парня отличное кардио, духови-
тый, я переживаю». Я ответил ему: «Ха-
биб, лично я не переживаю. Да, будет 
сложный бой, но мы выиграем». Я вооб-
ще не переживал! Я только в последний 
момент заметил, что Ислам меньше, чем 
обычно. У нас было 24 часа на восстанов-
ление после сгонки, а не 36, как обыч-
но. Вот к этому бою у нас будет именно 
36, и я гарантирую, что Ислам будет тя-

желее Волкановски на три-четыре фун-
та (около 2 кг. — «Известия»). Это очень 
важно.

Вы когда-нибудь ещё видели Ислама та-
ким уставшим, каким он был в пятом ра-
унде первого боя?

Никогда. Хотя нет, один раз видел. 
Когда он заболел, было плохое самочув-
ствие. Это было в России, когда он дрался 
с Арманом. От чего конкретно он устал 
в бою с Волкановски, я не знаю, не хочу 
искать отговорки. Но у нас не было до-
полнительных 12 часов на восстановле-
ние, он устал. Мы должны отдать долж-
ное Волкановски за самоотдачу, за его 
кардио, за то, что он не сбавлял оборо-
тов. Мы не можем объяснять тут всё от-
говорками, Волкановски заслужил, что-
бы ему отдали должное. Но факт в том, 
что Ислам был легче в день боя. И глав-
ное, что меня расстроило: он потом 
не поднялся выше Волкановски в рей-
тинге PFP. Но, думаю, Ислам не парится 
по этому поводу, он понимает, что имен-
но он первый номер.
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